
Несъеденный 
Tor
Подрядчик МВД 
отказался рассекречивать 
пользователей сети

Добиться идентификации поль-
зователей всемирно известной 
сети Tor оказалось не так просто, 
как предполагало МВД. Как ста-
ло известно ”Ъ“, Центральный 
научно-исследовательский ин-
ститут экономики, информати-
ки и систем управления (ЦНИИ 
 ЭИСУ), который МВД привлекло 
для борьбы с анонимностью в се-
ти, намерен в одностороннем по-
рядке отказаться от выполнения 
этих работ, для чего готов запла-
тить юристам 10 млн руб.

ЦНИИ ЭИСУ (входит в Объеди-
ненную приборостроительную кор-
порацию «Ростеха») может расторг-
нуть контракты с МВД по идентифи-
кации пользователей сети Tor. Еще 
в конце мая ЦНИИ провел тендер на 
оказание юридических услуг, побе-
дителем которого стало адвокатское 
бюро «Плешаков, Ушкалов и парт-
неры». В итоге с этим бюро был за-
ключен контракт на 10 млн руб. Со-
гласно документации, размещен-
ной ЦНИИ ЭИСУ на сайте госзаку-
пок, юристы понадобились органи-
зации для «подготовки правовой по-
зиции касательно порядка растор-
жения» четырех госконтрактов меж-
ду ЦНИИ и структурой МВД России 
«Специальная техника и связь» (НПО 
СТиС). Также бюро будет представ-
лять интересы ЦНИИ в суде по не-
скольким искам Минобороны.

Информация по этим госконтрак-
там является закрытой, но, соглас-
но документации ЦНИИ ЭИСУ, два 
контракта на выполнение опытно-
конструкторских работ под шифра-
ми «Углярка (Флот)» и «Сахалинка-13 
(Флексура)» были заключены со СТиС 
в 2013 году. Информацию по ним 

”
Ъ“ 

найти не удалось. Еще два контракта 
организации заключили в сентябре 
2014 года, они касаются выполне-
ния опытно-конструкторской рабо-
ты под шифром «Хамелеон-2 (Флот)» 
и научно-исследовательской работы 
под шифром «ТОР (Флот)» (подробно 
см. 

”
Ъ“ от 25 июля 2014 года).
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Как стало известно ”Ъ“, 
в России и ряде других 
стран появился бренд 
 ХОДОРКОВСКИЙ. Заявка 
на регистрацию подава-
лась от британской MBK 
IP UK Limited, связан-
ной с Михаилом Ходор-
ковским. Правовая защи-
та предоставлена более 
чем 150 товарам и услу-
гам, которые могут ока-
зываться под брендом. 
Среди них политические 
фонды и политическое 
лоббирование, операции 
с недвижимостью, а так-
же одежда, обувь и да-
же компьютерные игры. 
Представители госпо-
дина Ходорковского це-
ли регистрации бренда 
не объясняют, по мнению 
юристов, одной из основ-
ных может быть пресече-
ние спекуляций его име-
нем со стороны третьих 
лиц. Возможную коммер-
ческую ценность нового 
бренда эксперты реклам-
ного рынка называют как 
минимум спорной.

Источники 
”

Ъ“ среди 
юристов рассказали, что Ро-
спатент зарегистрировал 
товарные знаки ХОДОРКОВ-
СКИЙ и KHODORKOVSKY. 
Русскоязычный товарный 
знак получил подтвержде-
ние регистрации в РФ 17 
апреля 2015 года (опубли-
ковано 7 мая), англоязыч-
ный — 1 июня 2015 года 
(опубликовано 9 июля). Ин-
формация о регистрации 
не содержится в информа-
ционных ресурсах ведомст-
ва, но в Роспатенте 

”
Ъ“ офи-

циально подтвердили факт 
предоставления право-
вой охраны на территории 
РФ знакам по международ-

ным регистрациям в ука-
занные  даты.

Согласно Мадридскому 
соглашению о международ-
ной регистрации знаков, 
международные товарные 
знаки не вносятся в нацио-
нальные базы. Однако она 
опубликована на сайте Все-
мирной организации интел-
лектуальной собственности 
(ВОИС). Заявки на регистра-
цию брендов были поданы 
еще 18 марта 2013 года, ког-
да Михаил Ходорковский 
находился в заключении. 
По обоим знакам правовая 

охрана предоставлена с да-
ты обращения в ВОИС и до 
18 марта 2023 года. Предпо-
лагается, что регистрация 
и защита товарных знаков 
должны распространиться 
на 16 государств, в том чи-
сле Азербайджан, Белорус-
сию, Израиль, Казахстан, 
Молдавию, США. По состоя-
нию на момент публикации 
товарные знаки уже получи-
ли правовую охрану в Рос-
сии, Армении, Грузии, на Ук-
раине, в Норвегии, Швейца-
рии и некоторых других го-
сударствах. В России, по дан-
ным Роспатента, время до 
регистрации товарного зна-
ка с момента обращения со-
ставляет 12–16 месяцев.

Правообладателем то-
варных знаков на сайте ВО-
ИС указана компания MBK 
IP UK Limited, зарегистри-
рованная в Лондоне 15 мар-
та 2013 года — за три дня до 
подачи заявок. Директором 
компании является Кель-
вин Марк Хадсон. По дан-
ным британских бизнес-сай-
тов, MBK IP UK Limited также 
владеет товарным знаком 
«Открытая Россия» (общест-
венная организация, созда-
на по инициативе Михаила 
Ходорковского). Собствен-
ником лондонской компа-
нии, в свою очередь, явля-
ется MBK IP Limited (Британ-
ские Виргинские острова). 
Этой компании принадле-

жат права на официальный 
англоязычный сайт госпо-
дина Ходорковского http://
www.khodorkovsky.com, так-
же она издала его книгу «Тю-
ремные люди».

По данным портала ВО-
ИС, правовая охрана для ан-
глоязычного и русскоязыч-
ного брендов предоставле-
на в отношении обширно-
го перечня товаров и услуг. 
Исходя из фигуры Михаила 
Ходорковского, хоть как-то 
объяснимо выглядят в спи-
ске виды деятельности, свя-
занные с политикой и пра-
вом, среди которых сбор де-
нежных средств в благот-
ворительные и политиче-
ские фонды, услуги по поли-

тическому лоббированию 
и консультированию, ин-
формационное консульти-
рование по правам челове-
ка, подготовка нормативно-
правовых актов и граждан-
ская оборона. Однако в це-
лом услуги, которые мож-
но будет оказывать под то-
варным знаком ХОДОРКОВ-
СКИЙ, весьма разнообраз-
ны — рекламные и консал-
тинговые, маркетинговые 
и бухгалтерские, эксперт-
ные и страховые, образова-
тельные и культурные, опе-
рации с недвижимостью 
и финансами. Среди това-
ров, которые смогут выпу-
скаться под фамилией биз-
несмена, указаны одежда, 
обувь, головные уборы, кан-
цтовары, компьютерные иг-
ры, телефонные рингтоны, 
голографические изделия, 
поздравительные открытки, 
сигнализации, солнечные 
очки, товары для живописи, 
DVD- и CD-диски, сувенир-
ная продукция и так  далее.

Юристы Михаила Ходо-
рковского подтвердили 

”
Ъ“ 

факт регистрации товарных 
знаков. Разглашать планы 
бизнесмена по их практиче-
скому применению они от-
казались.

По словам опрошенных 

”
Ъ“ юристов, регистрация 

бренда ХОДОРКОВСКИЙ 
не противоречит требова-
ниям закона, поскольку ра-
нее похожих или однои-
менных знаков не сущест-
вовало, а текущий знак име-
ет «четкую различительную 
способность», являющуюся 
главным условием для его 
 регистрации.
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Михаил Ходорковский запатентовал фамилию
Она станет зарегистрированным товарным знаком

Михаил Ходорковский 
защитил свое лицо бо-
лее чем на 150 рынках  

”Ъ“ стали известны детали плана Мин-
востока по спасению энергетики Даль-
него Востока. Потребителям электро-
энергии на оптовом рынке придется 
доплачивать «РусГидро», контролиру-
ющему энергосистему региона, более 
100 млрд руб. в год на модернизацию 
объектов и снижение тарифов для потен-
циальных инвесторов. Механизм, опро-
бованный на строительстве новых элек-
тростанций в Крыму и Калининграде, 
может вылиться в рост цены электроэ-
нергии для промышленности на осталь-
ной территории России почти на 5%.

Минвостока предлагает субсидировать 
энерготарифы для всех категорий потреби-
телей на Дальнем Востоке на сумму более 
100 млрд руб. ежегодно, говорится в письме 
НП «Сообщество потребителей электроэнер-
гии» профильному вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу. Большую часть этих денег пред-
лагается направить на строительство и мо-
дернизацию. Субсидия может быть заложе-
на в регулируемой надбавке к цене мощно-
сти ГЭС «РусГидро» (контролирует «РАО ЭС 

Востока») на оптовом рынке. Такое субси-
дирование потребителей Дальнего Востока 
и приведет к росту конечных цен на оптовом 
рынке электроэнергии на 4,3–4,7%.

Вчера заместитель главы Минэнерго Вя-
чеслав Кравченко в интервью «Россия сегод-
ня» впервые официально подтвердил ин-
формацию о том, что правительстве обсу-
ждает вариант компенсации долгосрочных 
инвестиционных тарифов на Дальнем Вос-
токе (неценовая зона, тарифы полностью 
регулируются) за счет роста цены в первой 
и второй ценовых зонах оптового рынка 
электроэнергии (Европа и Урал, Сибирь). 
По его словам, новые тарифные параметры 
поручено проработать по итогам совещания 
у помощника президента Андрея Белоусова. 
По словам источника 

”
Ъ“, оно прошло в кон-

це августа: «РАО ЭС Востока» вместе с Мин-
востока рассказали о планах модернизации 
энергетики и необходимых субсидиях для 
выравнивания тарифов в регионе до сред-
нероссийского уровня.
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Тариф «Дальневосточный» 
для всей России
Рост энергоцен в регионе  
переложат на остальных потребителей

Как стало известно ”Ъ“, СКР намерен до 
конца этого года завершить расследо-
вание уголовного дела об убийстве Бо-
риса Немцова, с тем чтобы Московский 
окружной военный суд мог приступить 
к его рассмотрению сразу после зимних 
каникул. Следствие считает, что уже со-
брало достаточно доказательств вины 
фигурантов дела, среди которых — ре-
зультаты экспертиз, видеозаписи и да-
же присланные в Следственный комитет 
штрафные квитанции за многократную 
неоплаченную парковку автомобиля об-
виняемых возле дома Бориса Немцова 
на Ордынке. По данным источников ”Ъ“, 
окончательной версией убийства, ско-
рее всего, будет месть политику за под-
держку журналистов Charlie Hebdo.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, в конце 

августа этого года срок следствия по делу об 
убийстве Бориса Немцова продлевался на 
три месяца в последний раз. Таким образом, 
СКР к 28 ноября предполагает все следствен-
ные действия завершить и рассчитывает, что 
потерпевшие, обвиняемые и их защита успе-
ют за месяц ознакомиться с материалами рас-

следования, после чего оно будет направлено 
в Генпрокуратуру для утверждения обвини-
тельного заключения. В самом начале следую-
щего года, надеется следствие, уголовное дело 
будет передано в Московский окружной воен-
ный суд. Подсудность определена тем обстоя-
тельством, что главный обвиняемый — пред-
полагаемый убийца Бориса Немцова Заур Да-
даев — на момент совершения преступления 
являлся военнослужащим. Как уже сообщал 

”
Ъ“, заместитель комбата полка внутренних 

войск «Северный» лейтенант Дадаев был уво-
лен приказом своего командования, подпи-
санным 1 марта, через сутки после гибели по-
литика. Уже известно, что в суде оценивать до-
воды сторон будут присяжные заседатели.

Близкий к следствию источник 
”
Ъ“ сооб-

щил, что все намеченные ведомством меро-
приятия «идут по графику» и оставшихся по-
лутора месяцев для завершения расследова-
ния достаточно. Тем более, отметил источ-
ник, необходимые доказательства причаст-
ности к преступлению пятерых обвиняемых 
в целом были собраны еще весной и летом.

новости — с5

Дело Бориса Немцова 
сводится к личной мести
СКР надеется завершить расследование до конца года

Подписной индекс 50060

07  Туроператоры 
покатились за рублем 
Этой зимой россияне отдохнут  
в Сербии и Египте

08  «Ростех» 
пеняет на санкции 
Его дочерний банк  
попросил капитал получше

08  Для Московской биржи 
каждый вторник «черный» 
Биржевая торговля  
замерла на два часа

10  Тандем для Х5 
Стефан Дюшарм  
оставит пост CEO,  
но проследит  
за стратегией компании
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Ужесточение трудового зако-
нодательства в европейских 
странах защищает работни-
ка, но при этом увеличива-
ет нестабильность на рын-
ке труда и приводит к росту 
временной занятости. Это, 
как следует из исследования 
Высшей школы экономики, 
может стать причиной сниже-
ния рождаемости: женщины 
откладывают решение заве-
сти детей до тех пор, пока га-
рантированная «строгим» за-
конодательством стабильная 
занятость не будет достигну-
та. В России жесткое трудо-
вое законодательство оказы-
вает такой же эффект — с той 
разницей, что в РФ к времен-
ной добавляется неформаль-
ная занятость.

Степень либерализации тру-
дового законодательства влия-
ет на рождаемость — такой вы-
вод содержится в диссертаци-
онном исследовании замести-
теля заведующего Лаборатори-
ей сравнительных социальных 
исследований (ЛССИ) ВШЭ Та-
тьяны Карабчук «Стабильность 
занятости и уровень рождаемо-
сти в Европе — какова роль тру-
дового регулирования». Основу 
работы составили данные Евро-
пейского социального исследо-
вания по 25 странам, репрезен-
тативная национальная выбор-
ка в каждой из них составила 
1,5–2 тыс. человек.

Страновые рынки труда ав-
тор условно разделяет на два 
типа — регулируемые либе-
ральным или «строгим» трудо-
вым законодательством. Несмо-
тря на то что «строгие» рынки 
предполагают создание «хоро-
ших» рабочих мест, на которых 
работнику гарантирован до-
статочно высокий уровень зар-
платы и социальной защиты, а 
увольнение осложнено, «имен-
но для них характерно увеличе-
ние числа позиций с противопо-
ложными характеристиками, то 
есть временных рабочих мест с 
минимальными социальными 
гарантиями», отмечает госпожа 
Карабчук. По ее словам, введе-
ние «строгого» трудового зако-
нодательства в таких странах, 
как Германия, Испания, Поль-

ша, Португалия, привело к ро-
сту доли временных рабочих 
мест до 27%. В то же время на 
рынках либерального регули-
рования, например в Великоб-
ритании и США, аналогичный 
показатель существенно ниже 
— около 5–7%.

В результате в странах с более 
жестким законодательством о за-
щите занятости люди вынужде-
ны все время конкурировать за 
более защищенное рабочее ме-
сто, что негативно отражается на 
их решении завести детей — оно 
откладывается до тех пор, по-
ка гарантированная стабильная 
занятость не будет достигнута. 
Именно поэтому уровень рожда-
емости во многих странах с вы-
соким уровнем нестабильной за-
нятости довольно низок, в стра-
нах же с либеральным рынком 
труда в условиях высокой про-
фессиональной мобильности 
женщины идут на совмещение 
материнства и занятости гораздо 
легче. Автор исследования отме-
чает, что, конечно, семейная со-
циальная политика также ока-
зывает влияние на фертильное 
поведение женщин, но количе-
ство государств с такими усло-
виями невелико и ограничива-
ется скандинавскими странами 
и Францией, в которых уровень 
рождаемости медленно, но вер-
но ползет вверх.

«Ситуация в России, с одной 
стороны, похожа на европей-
ские страны с высокой долей не-
стабильной занятости, с другой 
— имеет свою специфику»,— по-
ясняет Татьяна Карабчук. В Рос-
сии число работников с времен-
ными контрактами начало расти 
с начала 2000-х годов и сейчас со-
ставляет порядка 8–9% от общего 
числа занятых, или около 7 млн 
человек. «Эффект, который рос-
сийское жесткое трудовое зако-
нодательство в итоге оказывает 
на рождаемость, тот же, однако 
в России для существенной доли 
занятых — около 15–20 млн че-
ловек — характерна работа в нес-
табильных условиях другого ти-
па — в неформальном секторе, 
что еще больше усложняет пла-
нирование семьи»,— заключает 
госпожа Карабчук.

Анастасия Мануйлова

Строгость  
трудовых отношений 
снижает рождаемость
В ВШЭ оценили влияние 
регулирования рынка труда 
на фертильность

Институт социально-экономиче-
ских и политических исследова-
ний (ИСЭПИ) представил «рей-
тинг законотворцев» по итогам 
весенней сессии Госдумы. Пред-
седатель комитета по бюдже-
ту и налогам единоросс Андрей 
Макаров и член ЛДПР Сергей Ка-
лашников возглавили рейтинг за 
«антикризисное» и «социальное» 
законотворчество. В целом число 
инициированных за сессию за-
конопроектов при приближении 
к региональным и думским выбо-
рам увеличилось.

Центр содействия законотвор-
честву (ЦСЗ) и ИСЭПИ представили 
второй «рейтинг законотворцев» по 
итогам работы депутатов в первую 
половину 2015 года (с 1 января по 3 
июля). По сравнению с осенней сес-
сией 2014 года число активных депу-
татов выросло с 266 до 293 депутатов. 
Глава ЦСЗ Вадим Виноградов связы-
вает это с подготовкой к региональ-
ным выборам. В их рядах оказались 
и лидеры думских фракций, кото-
рые, по словам директора по иссле-
дованиям ИСЭПИ Александра Пожа-
лова, также нарастили активность.

Лидер справороссов Сергей Ми-
ронов поднялся с 23-го места на 9-е, 
лидер ЛДПР Владимир Жиринов-

ский — с 65-го на 53-е. На 14-м ме-
сте теперь значится лидер фракции 
«Единой России» Владимир Василь-
ев, в прошлом рейтинге не зафикси-
рованный. Руководитель КПРФ Ген-
надий Зюганов поднялся со 118-го на 
37-е место. Его активность, считают 
в ИСЭПИ, указывает на то, что госпо-
дин Зюганов вновь «лично возглавит 
список КПРФ на будущих выборах в 
Госдуму». На основании законотвор-
чества в ИСЭПИ делают выводы и 
о других настроениях внутрипар-
тийной бюрократии. К примеру, пу-
блично активный зампред ЦК КПРФ 
Валерий Рашкин переместился с 40-
го места в рейтинге на 150-е. Он «про-
пустил внесение в Госдуму ряда иде-
ологически важных для КПРФ фрак-
ционных законопроектов, иниции-
рованных лично Геннадием Зюгано-
вым — о налогообложении, поддер-

жке детей войны, капремонту жи-
лья», отмечают эксперты.

Первое место в рейтинге Анд-
рея Макарова связывают с «актив-
ной работой Госдумы над антикри-
зисным планом» — единороссы бы-
ли публично включены в эту рабо-
ту. При этом его ведущая роль может 
сохраниться с учетом работы над но-
вым бюджетом: единоросс «может 
быть локомотивом в дебатах». Все-
го в «топ-50» вошли 29 единороссов, 
шесть коммунистов, четыре депута-
та ЛДПР и 11 депутатов «Справедли-
вой России» (лидеры — в таблице). 
Пять справороссов, правда, пред-
ставляют неформальную «группу Ок-
саны Дмитриевой», уже фактически 
не связанную с партией. 

Подчеркивают в ИСЭПИ и уве-
личение числа представителей 
ОНФ в «топ-50». В прошлый раз ОНФ 

был представлен только Михаилом 
Старшиновым, теперь его замени-
ли Виктором Климовым (курирует 
проект ОНФ «За права заемщиков»), 
Вячеслав Лысаков (сопредседатель 
московского ОНФ и автор инициа-
тив по защите автомобилистов) и 
сопредседатель ОНФ Ольга Тимо-
феева (занимается региональными 
СМИ и ростом родительской платы 
в детсадах).

Публичность не играет роли в 
этом рейтинге, хоть он и будет вли-
ять на оценку перспективных по-
литиков к выборам, уточняют в 
фонде. Поэтому в десятке лиде-
ров, к примеру, сохранились гла-
ва комитета по безопасности Ири-
на Яровая, первый зампред коми-
тета по строительству и земельным 
отношениям Мартин Шаккум, гла-
ва комитета по конституционному 

законодательству Владимир Пли-
гин. Последнего оценили еще и за 
самую эффективную работу над по-
правками ко второму чтению за-
конопроектов. Хотя по регламенту 
Госдумы уже в первом чтении при-
нимается концепция закона, те, 
кто дорабатывает проекты после — 
«тяжеловесы по кулуарной работе 
с другими органами власти», гово-
рят в ИСЭПИ. 

Глава комитета по местному само-
управлению единоросс Виктор Ки-
дяев в общий рейтинг теперь не по-
пал, хотя оказался на шестом месте 
среди лидеров законотворчества в 
комитетах. Ряд фамилий из рейтин-
га по итогам осенней сесии-2014 ис-
чез вовсе. К примеру, непубличный 
депутат-единоросс Глеб Хор, кото-
рый занимал второе место (см. 
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от 20 января). Александр Пожалов 
объясняет это тем, что его наличие в 
рейтинге — «сезонный фактор —- он 
был автором законов по интеграции 
Крыма». Сезонным фактором объяс-
няется и тематика вносимых зако-
нопроектов — если после выборов 
осенью 2014 года 10,5% проектов бы-
ли связаны с демократией и избира-
тельными правами, то теперь самой 
популярной стала бюджетно-налого-
вая проблематика (10%). 

Отметим, что ЦСЗ и ИСЭПИ от-
мечают не только участие депута-
тов во внесении и продвижении за-
конопроектов, но и их «социальную 
значимость» — она определяется по 
данным соцопросов о проблемах 
граждан и по «экспертной оценке». 
Сейчас, судя по докладу, больше все-
го ценятся «торговля и цены», «ЖКХ 
и капремонт», «здравоохранение», 
«развитие экономики и поддержка 
бизнеса, импортозамещение, анти-
кризисные меры», «трудовые права», 
«здоровый образ жизни», «корруп-
ция и госзакупки», «поддержка села 
и АПК». Авторы рейтинга делают вы-
вод, что поддержка «Единой Росси-
ей» проектов конкурентов в рамках 
«посткрымского консенсуса» позво-
ляет представителям других партий 
«расширить присутствие» среди ре-
зультативных законотворцев.

Но речь идет только о нужных 
власти законах, таких как «перенос 
думских выборов», заявил 
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тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. Дру-
гие законопроекты, в том числе ан-
тикоррупционные, не рассматрива-
ются или отклоняются Госдумой. По 
статистике КПРФ, законопроекты де-
путатов «Единой России» чаще всего 
доходят до подписи президентом.

Максим Иванов

Андрея Макарова оценили за антикризисное законотворчество
Эксперты проранжировали депутатов

В Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК) готовят почву для широкого использо-
вания RFID-чипов при контроле внутреннего 
рынка  Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС). Вчера подписан договор о проведе-
нии с апреля 2016 года пилотного проекта 
маркировки изделий из меха RFID-метками, 
подтверждающими легальность нахожде-
ния шуб в обороте. По первым оценкам мини-
стра торговли ЕЭК  Андрея Слепнева, введе-
ние маркировки только для  меховых изделий 
(контрафакт на этом рынке занимает 80–90%) 
увеличит фискальные поступления в странах 
сообщества на $500 млн в год. Однако планы 
комиссии шире: там хотят использовать RFID-
метки для борьбы с контрабандой и парал-
лельным импортом — и для нивелирования 
разницы в таможенных соглашениях РФ  
и Казахстана с ВТО. 

Вчера в рамках межправительственного совета 
ЕАЭС (Россия, Армения, Белоруссия, Киргизия, Ка-
захстан) подписано соглашение о реализации пи-
лотного проекта по RFID-идентификации товаров. 
Как заявил вчера премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев, принятие решения двигалось «медлен-
нее, чем мы на то рассчитывали». По данным 
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захстан не успел провести внутригосударственное 
согласование документа и теперь оформит его зад-
ним числом. Источник 
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боту пилотного проекта это не повлияет. 
Технология RFID (Radio Frequency Identification, 

радиочастотная идентификация) предполагает за-
крепление на товарах меток, «отзывающихся» на 
радиоизлучение сканера и передающих на него ин-
формацию чипа, входящего в состав метки. Скане-
ры «слышат» RFID-метки с расстояния в десятки ме-
тров, что позволит таможне проводить мгновенное 
оформление контейнеров с маркированными гру-
зами, а контролирующим органам — проверять ле-
гальность товаров в торговом обороте и пресекать 
торговлю немаркированными изделиями. Техно-
логия используется для нужд мировых таможен 
с середины 2000-х годов, однако в другом ключе: 
либо для контроля целостности грузов (США, Гон-
конг, Таиланд), либо для маркировки грузов с низ-
ким профилем риска (КНР, Шэньчжэнь), либо для 
недопущения экспортных товаров на внутренний 
рынок (Кения). В США и ЕС метки, интегрирован-
ные в документы, также используются для ускоре-
ния погранконтроля.

Введение единой системы маркировки товаров 
в ЕАЭС способно решить проблему «серых» товаров, 
заверил вчера господин Медведев — на первом эта-
пе нововведение затронет только меховые изделия, 
в дальнейшем его предлагается распространить и 
на другую продукцию «так называемой чувствитель-
ной группы товаров». «Список маркируемых това-
ров легкой промышленности может быть расширен 
в 2017 году — он будет утверждаться на уровне пра-
вительств стран ЕАЭС»,— говорит министр ЕЭК по 
торговле Андрей Слепнев. 

В комиссии считают технологию RFID перспек-
тивной для поддержки импортозамещения, ссыла-
ясь на жалобы национальных производителей, не-
способных конкурировать с контрабандой. «К со-
жалению, половина товара входит на рынок по схе-
мам, которые позволяют существенно экономить 
на платежах и налогах»,— утверждают чиновники. 
Кроме того, маркировку рассматривают как инстру-

мент отслеживания на внутреннем рынке ЕАЭС то-
варов, по которым после присоединения Казахста-
на к ВТО будут действовать пониженные пошлины. 
При появлении товаров, растаможенных в Казахс-
тане, в других странах союза RFID-метка будет сиг-
нализировать импортеру, магазину или контроле-
ру, что по ним требуется доплата таможенной пош-
лины до уровня ЕАЭС. Еще одно возможное приме-
нение RFID-чипов — защита авторских прав и товар-
ных знаков, но пока, впрочем, ЕАЭС не удается со-
гласовать единого подхода к проблеме параллельно-
го импорта. 

Как рассказали 
”
Ъ“ в ЕЭК, в комиссии специаль-

но искали категорию товаров, достаточно дорогих, 
чтобы цена RFID-метки (3–5 руб.) не оказывала вли-
яния на конечную цену, и достаточно узкую, чтобы 
вывод с рынка контрафакта не затронул широкие 
слои потребителей. «Рынок шуб в этом смысле был 
признан идеальным — сейчас на нем порядка 80–
90% контрафакта»,— пояснил 
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ЕЭК Андрей Слепнев: комиссия проводила консуль-
тации с бизнесом, и «легальные импортеры, произ-
водители и торговцы заинтересованы в его расчист-
ке от контрабанды, ввезенной на вес или для лично-
го пользования».

По первым оценкам ЕЭК, введение маркировки 
только для шуб увеличит фискальные поступления 
в странах сообщества на $500 млн. С января 2016 го-
да планируется начать оснащение таможенных гра-
ниц союза техсредствами (сканерами). Тогда же нач-
нется реализация меток импортерам и производи-
телям. Запуск нового механизма запланирован на 

апрель 2016 года — тогда оборот всех товаров из на-
турального меха без специальных меток в странах 
Евразийского союза будет запрещен. «Импортеры 
должны будут маркировать товары на фабрике или 
на складе и лишь потом ввозить на территорию сою-
за. На национальном уровне может быть предусмо-
трена льготная процедура, позволяющая им марки-
ровать товар внутри границ ЕАЭС»,— добавляет го-
сподин Слепнев.

Информационная система учета меток будет 
состоять из наднационального и национальных 
компонентов — последние можно будет интегри-
ровать с другими государственными информаци-
онными системами (так, сейчас ряд продовольст-
венных товаров маркируется, например, в Бело-
руссии.— 

”
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ной страны ЕАЭС в другую перемаркировывать то-
варную партию не придется — необходимо будет 
только авторизовать метки, что делается при помо-
щи специального приложения или через веб-ин-
терфейс, объясняют в ЕЭК. За несоблюдение требо-
ваний будет предусмотрена ответственность по за-
конодательству стран ЕАЭС, говорится в подписан-
ном вчера соглашении.

Метки не затронут частную жизнь граждан, уве-
ряет Андрей Слепнев, маркировка вводится для уче-
та коммерческого оборота, а покупатель после при-
обретения шубы может срезать метку. При этом, до-
бавляет он, благодаря метке потребитель «сам смо-
жет проверить с помощью приложения на смартфо-
не, что за товар, где он реально произведен, легаль-
ный ли, для того чтобы убедиться, что это действи-
тельно та фирма, которая указана на лейбле». Пред-
приниматели также смогут контролировать легаль-
ность закупаемой партии — или использовать мет-
ки для нужд складского учета и любых других биз-
нес-процессов.

Евгения Крючкова, Олег Сапожков

Товарам выдадут электронные паспорта
Сначала власти Евразийского союза сделают прозрачными шубы
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премьер Игорь Шувалов и глава ФТС Андрей  
Бельянинов оправдали ожидания чиновников 
Евразийской комиссии, дав старт RFID-проекту 
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Самые эффективные законотворцы*
«Единая Россия» КПРФ «Справедливая Россия»** ЛДПР
Андрей Макаров (место в общем рейтинге — 1) Николай Коломейцев (11) Сергей Миронов (9) Сергей Калашников (2)

Павел Крашенинников (3) Иван Мельников (17) Алексей Казаков (21) Дмитрий Савельев (10)

Сергей Нарышкин (4) Олег Куликов (29) Михаил Емельянов (27) Ярослав Нилов (12)

Ирина Яровая (5) Олег Смолин (32) Олег Нилов (28) Александр Старовойтов (34)

Мартин Шаккум (6) Владимир Кашин (33) Федот Тумусов (35) 

*По версии ЦСЗ и ИСЭПИ; указано не более пяти представителей партий, входящих в топ-50 законотворцев по работе в первой половине 2015 года. 
**Не учитываются пять депутатов во главе с Оксаной Дмитриевой, отстраненных с руководящих постов, но фигурирующих в рейтинге как справороссы. 
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МВД приступило к реформе дея-
тельности частных охранных ор-
ганизаций (ЧОО), которые с 1 но-
ября должны заменить на госу-
дарственных и муниципальных 
объектах вневедомственную ох-
рану полиции в связи с сокраще-
нием 43,3 тыс. ее сотрудников. 
МВД предлагает  правительству 
ужесточить требования к ЧОО 
при размещении госконтрактов 
на охранные услуги и готово от-
казаться от приема экзаменов 
у  охранников.

Новые правила регулирования де-
ятельности ЧОО содержатся в опубли-
кованном МВД проекте поправок к 
федеральным законам «О частной де-
тективной и охранной деятельности 
в РФ» и «О полиции». До 16 октября он 
должен пройти общественное обсу-
ждение. Вступления в силу докумен-
та МВД ожидает не раньше июня 2016 
года, хотя необходимость подготовки 
проекта в ведомстве объясняют «сло-
жившейся нехваткой сил и средств по-
лиции по обеспечению охраны обще-
ственного порядка в связи с сокраще-
нием личного состава». При этом но-
вый перечень объектов, подлежащих 
обязательной полицейской охране, 
до сих пор не обнародован, а уволить 
43,3 тыс. полицейских охранников 
МВД обещает с 1 ноября текущего года.

«В условиях сокращения численно-
сти и финансирования органов вну-
тренних дел, а также пересмотра пе-
речней объектов охраняемых полици-
ей остро встал вопрос обеспечения их 
антитеррористической защищенно-
сти, охраны общественного порядка и 
обеспечения безопасности граждан», а 
также «снижения издержек государст-
ва на охрану государственных и муни-
ципальных объектов», констатируют в 
МВД. По данным полицейского ведом-
ства, претендовать на контракты по 
охране объектов за счет федерального, 
а также региональных и местных бюд-
жетов в РФ могут 23 тыс. ЧОО — «част-
ных полувоенных структур» — c более 
80 тыс. единиц служебного оружия и 
штатом около 720 тыс. квалифициро-
ванных охранников (всего в этой сфе-
ре деятельности задействовано не ме-
нее 1,5 млн человек).

МВД предлагает ограничить учас-
тие в госзакупках недобросовестных 
ЧОО: услуги для государственных и 
муниципальных нужд смогут оказы-
вать только ЧОО со стажем не менее 
пяти лет, имеющие в штате не менее 
50 частных охранников при подтвер-
ждении наличия действующих дого-
воров и отсутствия грубых наруше-
ний лицензионных требований в те-
чение последнего года. Устанавливать 
такие фильтры при проведении кон-
курсов или аукционов правительству 
позволяет федеральный закон о кон-
трактной системе 44-ФЗ. Сейчас госу-
дарство регулирует их через систему 
лицензирования и контроля за оборо-
том оружия.

Одновременно МВД готово отка-
заться от приема экзаменов на статус 
частных охранников: экзамены «в по-
давляющем большинстве» принима-
ются на базе организаций, которые го-
товят охранников, и полномочия по-
лиции «в основном сводятся к утвер-
ждению результатов их сдачи». Впро-
чем, авторы документа не скрывают, 
что отказ связан также с сокращением 

личного состава. При этом руководи-
телей ЧОО предлагается освободить 
от необходимости проходить подго-
товку и от проверки квалификации 
наравне с рядовыми сотрудниками.

Из-за нехватки сил и средств поли-
ции меняется порядок привлечения 
ЧОО, в том числе частных детективов, 
«к содействию правоохранительным 
органам», оказание которого теперь 
будет для них не правом, а обязан-
ностью. МВД предлагает распростра-
нить зону их ответственности на ме-
ста оказания охранных услуг и приле-
гающих к ним территорий.

Наконец, законопроектом вводит-
ся новая категория работников ЧОО 
— «контролер-наблюдатель» — без 
статуса частного охранника, который 
будет следить за лицами, находящи-
мися на объекте охраны и прилега-
ющей территории, «с целью сохран-
ности имущества». Это связано с не-
давними громкими скандалами из-
за неправомерных действий адми-
нистраторов торговых сетей: они «за-
частую применяют в отношении гра-
ждан правоограничительные меры, 
связанные с задержанием, осмотром 
выносимых личных вещей граждан», 
признают в МВД. Самым резонанс-
ным был инцидент в феврале нынеш-
него года: в Санкт-Петербурге умер-
ла 81-летняя блокадница, обвинен-
ная работниками магазина в краже 
нескольких пачек масла, которые она 
забыла оплатить. Теперь контролеры 
обязаны лишь передать подобную ин-
формацию «для немедленного реаги-
рования уполномоченным частным 
охранникам либо сотрудникам поли-
ции». МВД рассчитывает, что это по-
высит и степень защиты граждан от 
возможных террористических актов.

«Эти меры направлены на облегче-
ние и удешевление деятельности ЧОО 
в ситуации вынужденного взятия под 

охрану бывших милицейских объек-
тов. Из-за того что найти до 1 ноября 
огромное количество охранников, 
прошедших обучение и пролицензи-
рованных, невозможно, вводят долж-
ность контролера без лицензии — сле-
дить по видео за объектом,— проком-
ментировал документ глава комис-
сии по культуре петербургского зако-
нодательного собрания Максим Рез-
ник.— А поскольку музеи-заповедни-
ки имеют обширные территории, что-
бы не включать в смету расходы на ох-
рану, вместо полицейского патрули-
рования вводят принудительно бес-
платное наблюдение за территорией 
со стороны ЧОО. Эти меры, возможно, 
сократят расходы музеев на привлече-
ние ЧОО, но качество такой охраны 
будет несопоставимо».

Напомним, министр культуры 
Владимир Мединский в августе на-
правил главе МВД Владимиру Коло-
кольцеву письмо с предложениями 
лишь о частичном сокращении там 
полицейских постов. По словам руко-
водителя службы безопасности Рус-
ского музея Ирины Кузнецовой, «ак-
тивные переговоры о судьбе поли-
цейской охраны» еще не завершены, 
не определен и размер бюджета на 
2016 год, от которого будет зависеть 
объем и качество охранных услуг.

МВД тем временем готовится к рас-
ширению подведомственного ему 
ФГУП «Охрана», которое наравне с 
ЧОО сможет претендовать на охрану 
объектов после ухода с них полиции. 
Согласно опубликованному проекту 
приказа МВД о внесении поправок в 
устав ФГУПа, Росимущество еще в ию-
не согласовало увеличение его устав-
ного капитала до 400 млн руб. (что, 
по данным пресс-службы МВД, вдвое 
превышает его нынешний объем) — в 
том числе для «обеспечения деловой 
привлекательности при участии ФГУ-
Па в конкурентных процедурах на за-
ключение государственных, муници-
пальных контрактов».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

МВД сдает охрану
Готовится реформа деятельности частных охранных организаций
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Свердловская область стала пер-
вым пилотным регионом, в кото-
ром заработает система мони-
торинга межнациональных от-
ношений. Соглашение о сотруд-
ничестве вчера подписали свер-
дловский губернатор Евгений 
Куйвашев и глава  Федерального 
агентства по делам националь-
ностей (ФАДН) Игорь Баринов. 
Глава ФАДН заявляет, что систе-
ма позволит оценивать состоя-
ние «экономических и социаль-
ных факторов, влияющих на воз-
можное появление очагов напря-
жения» и оперативно реагировать 
на ситуацию. В ближайшее время 
новая модель мониторинга будет 
запущена также в Крыму и Ханты-
Мансийском автономном округе.

Первое соглашение об информа-
ционном сотрудничестве глава ФАДН 
подписал вчера в Екатеринбурге с гу-
бернатором Евгением Куйвашевым. 
По словам господина Баринова, за-
пускаемая система позволит заранее 
предвидеть возникновение межна-
ционального конфликта в регионе 
и оперативно отреагировать. Специ-
алисты ФАДН разработали 28 инди-
каторов конфликтности, которые по-
дразделяются на восемь категорий: 
среда и ресурсы; демография и миг-
рация; власть и политика; экономи-
ка и социальная сфера; культура, об-
разование и информация; контакты; 
стереотипы; внешние условия». Эти 
критерии, уверен господин Баринов, 
позволят, «оценивать состояние эко-
номических, социальных, демогра-
фических, культурно-языковых и 
других факторов, влияющих на воз-

можное появление очагов напряже-
ния». «Если появляются проблемные 
ситуации и первоначальная реакция 
исполнительной власти окажется не-
адекватной, могут начаться серьез-
ные проблемы. Мы все видели это 
на примере соседней страны — как 
раскачали Украину, огромную стра-
ну. Речь идет о том, чтобы создать си-
стему, которая будет реагировать не 
постфактум, а локализовывать и пре-
кращать подводные течения»,— зая-
вил глава агентства.

В мониторинге будут использо-
ваться, заявлял ранее в интервью 

”
Ъ“ 

глава ФАДН, данные ФСБ, Росстата, 
ФСО, МВД (см. 

”
Ъ“ от 30 июля). Кроме 

того, система будет учитывать ито-
ги соцопросов, мониторинга СМИ, 
блогосферы, соцсетей, мнения экс-
пертов, национально-культурных 
автономий и обращения граждан. В 
ФАДН 

”
Ъ“ пояснили, что информа-

ция с мест также будет анализиро-
ваться в агентстве. Игорь Баринов 
вчера отметил, что данные, которые 
сами регионы отправляли «наверх», 
зачастую бывали недостоверными. 
В ФАДН подчеркивают, что инфор-
мация, которую агентство будет до-
водить до регионов, будет такой ка-
чественной и всеобъемлющей, ка-
кую сами они не смогли бы собрать.

Результатом исследований ста-
нут этносоциальные паспорта тер-
риторий, содержащие информацию 
о факторах неудовлетворенности на-
циональных общин и диаспор и вну-
тренних механизмах управления 
ими. «Система способна осуществ-
лять мониторинг всех открытых 
источников информации. Информа-

ция автоматически группируется по 
ситуациям с определенным уровнем 
потенциальной угрозы. Всего пред-
усмотрено три уровня угрозы»,— по-
яснил начальник управления мони-
торинга ФАДН Дмитрий Савельев. Ре-
гиональные и муниципальные влас-
ти будут оперативно оповещаться об 
опасности; для каждого уровня угро-
зы будут разработаны соответствую-
щие схемы реагирования на местах.

Глава ФАДН подчеркнул, что вне-
дрение системы не должно при-
вести к «появлению многочислен-
ных форм отчетности для госслу-
жащих на местах», она «не должна 
быть громоздкой, и ее использова-
ние не должно вызывать трудностей 
у обычных пользователей». Следую-
щими пилотными регионами, где 
будет внедрена система мониторин-
га ФАДН, станут Крым и Ханты-Ман-
сийский автономный округ.

Президент Института националь-
ной стратегии Михаил Ремизов счи-
тает, что этнически окрашенные 
конфликты возникают, как правило, 
на фоне социально-экономических 
протестов против теневой экономи-
ки, преобладания того или иного 
этнического бизнеса, борьбы за ре-
сурсы. Зачастую, отмечает полито-
лог, причиной протестов на местах 
бывают не только действия этниче-
ских групп, «но и власть, которая их 
покрывает». «А во время экономиче-
ского кризиса борьба за ресурсы бу-
дет только обостряться»,— подчер-
кивает господин Ремизов.

Наталья Городецкая;  
Дмитрий Комаров,  
Екатеринбург

Регионы подготовят  
к угрозам конфликтов
Агентство по делам национальностей  
запускает систему мониторинга в пилотных субъектах РФ

Как стало известно ”Ъ“, до конца года может быть 
досрочно распущена Общественная палата Мо-
сквы (ОПМ). По словам источника ”Ъ“, близкого 
к мэрии, ОПМ «требуется перезагрузка», и сейчас 
прорабатываются идеи ее обновления. Возможно, 
новый состав будет выбран в интернете по анало-
гии с праймериз «Моя Москва». Кампания должна 
стать продолжением Гражданского форума, кото-
рый начнется 9 сентября в новом здании ОПМ.

Форум стартует с дня открытых дверей ОПМ, который 
пройдет сегодня в новом здании палаты на Страстном 
бульваре, 15/29. Как следует из документа, посвященного 
подготовке форума (по информации 

”
Ъ“, автор — началь-

ник Комитета общественных связей Москвы Александра 
Александрова), у него будет семь основных тем: облик го-
рода, электронные референдумы, экология, миграцион-
ная политика в Москве, общественный контроль капи-
тального ремонта, волонтерские движения, «инноваци-
онные форматы взаимодействия НКО и государства». Фо-
рум, отмечается в тексте документа, предполагает «раз-
ноформатное обсуждение тем ОПМ с широкой аудито-
рией — горожанами, экспертами, сообществами, НКО и 
др.». Предполагается, что по каждому вопросу будет про-
ведено три-четыре обсуждения «на площадках, связан-
ных с темой»: например, миграцию предлагается обсу-
ждать в миграционном центре, облик столицы — на на-
бережной Москвы-реки, капитальный ремонт — во дво-
ре жилого дома и т. д. Финальное мероприятие должно 
пройти в ноябре-декабре, в работе семи секций пред-
полагается участие 400 человек. По итогам работы мэ-
ру столицы Сергею Собянину будут направлены реко-
мендации. Отметим, что именно в ОПМ в 2013 году по-
сле «просьб» общественников мэр объявил о проведении 
досрочных выборов и выдвижении своей кандидатуры. 
А в 2014 году перед выборами в Мосгордуму члены пала-
ты участвовали в организации праймериз «Моя Москва».

За темы форума будут отвечать высокопоставленные 
сотрудники мэрии, например, вице-мэр, глава аппара-
та мэра Анастасия Ракова (электронные референдумы), 
главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов (городской 

облик), руководитель департамента природопользова-
ния Антон Кульбачевский (экология), руководитель де-
партамента экономической политики Максим Решетни-
ков (миграционная политика). По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к мэрии, подрядчиком для проведения меро-
приятий в рамках форума станет Компания развития об-
щественных связей (КРОС), возглавляемая Сергеем Звере-
вым (на сайте КРОС мэрия Москвы значится одним из за-
казчиков компании, проекты не уточняются). Получить 
комментарий КРОС 

”
Ъ“ вчера не удалось. Как сказала 

”
Ъ“ 

пресс-секретарь Сергея Собянина Гульнара Пенькова, для 
определения подрядчика будет проведен конкурс.

Член оргкомитета по подготовке форума член ОПМ 
Михаил Лермонтов добавил, что он не проводился до 
этого два года, хотя ОПМ обязана проводить его каждый 
год. На вопрос 

”
Ъ“, почему, он ответил: «По причине не-

мощи. Неудовлетворительная организация деятельнос-
ти как самой палаты, так и аппарата». Он считает, что в 
рамках форума должны быть подведены итоги деятель-
ности ОПМ — в 2016 году срок ее полномочий истекает.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник, близкий к московскому 

правительству, в представлении мэрии ОПМ «необхо-
дима перезагрузка, обновление состава, современный 
формат». Предполагается, что до конца года палата до-
срочно прекратит свои полномочия, а выборы ее ново-
го состава пройдут в интернете. Не исключено, что во 
многом выборы будут походить на праймериз «Моя Мо-
сква». Отметим, что среди вариантов названия для фо-
рума значилось, например, «Моя Москва — город парт-
нерства общества и власти». Гульнара Пенькова не под-
твердила 

”
Ъ“, что у мэрии есть планы по роспуску ОПМ.

Срок полномочий ОПМ — три года, она может быть 
распущена по собственному желанию. Отметим, что 
если выборы нового состава пройдут в интернете, то 
придется менять закон о городской палате, согласно ко-
торому из 64 членов ОПМ 20 утверждаются мэром, 24 яв-
ляются представителями НКО и избираются на окруж-
ных конференциях, еще 20 представителей НКО выби-
раются голосами членов ОПМ.

Таисия Бекбулатова

Москве не хватило выборов
Общественная палата столицы может быть досрочно распущена

контекст  

Коммунисты не оставляют  
Евгению Васильеву в покое

В КПРФ хотят начать парламентское расследование по поводу условно-
досрочного освобождения (УДО) экс-главы департамента имущественных 
отношений Минобороны Евгении Васильевой. Как заявил ”Ъ“ депутат Гос-
думы Вадим Соловьев, юрслужба КПРФ готовит обращение на имя спике-

ра Госдумы единоросса Сергея Нарышкина из-за «вопросов, связанных 
с освобождением по УДО». Осужденная 8 мая на пять лет за мошенничест-
во в особо крупном размере, легализацию незаконно полученных денеж-
ных средств и злоупотребление должностными полномочиями Евгения 
Васильева провела большую часть времени под домашним арестом (см. 

”Ъ“ от 26 августа). Под обращением на имя спикера Госдумы должны по-
ставить подписи 90 депутатов, а сделано это может быть уже после выбо-
ров 13 сентября, признает коммунист. Когда коммунисты собрали подпи-
си за расследование в отношении экс-министра обороны Анатолия Сер-
дюкова, на пленарном заседании решение не поддержала «Единая Рос-
сия»: за проголосовали 199 депутатов (см. ”Ъ“ от 14 мая). После освобо-
ждения Евгении Васильевой первый зампред фракции «Единая Россия» 
Франц Клинцевич заявил, что УДО госпожи Васильевой может вызвать 
«недовольство людей». Правда, после 13 сентября он, вероятно, будет де-
легирован сенатором от Смоленской области. Максим Иванов
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МВД возлагает надежды  
на частных охранников в связи  
с нехваткой собственных  
сил и средств  
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репор-
тажей из регионов, где 13 сен-
тября пройдут губернаторские 
выборы. Для врио губернатора 
Краснодарского края Вениами-
на Кондратьева, который сме-
нил правившего 11 лет Алексан-
дра Ткачева, выборы 13 сентября 
будут первыми в жизни в качест-
ве кандидата. Но сложностей не 
ожидается — для его соперников 
губернаторская кампания не при-
оритетна, а федеральные власти 
демонстрируют к господину Кон-
дратьеву особое расположение. 
После избрания губернатор смо-
жет быть свободнее в кадровых 
решениях и доработать создан-
ную господином Ткачевым систе-
му управления сложным краем.

Перед администрацией Краснода-
ра мучается от жары человек в костю-
ме медведя. Он и другие люди при-
шли на митинг в День государствен-
ного флага РФ. Преобладает символи-
ка «Единой России», несколько чело-
век обозначают участие «Справедли-
вой России». После речей представи-
телей власти и РПЦ участники быст-
ро расходятся. Врио губернатора там 
и не ждали, говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

администрации края и обещает, что 
более масштабным и предвыборным 
получится День образования Красно-
дарского края. Обычно его отмечают 
13 сентября, но поскольку это день 
голосования, праздник перенесли на 
пятницу, 11 сентября,— «чтобы вы-
стрелить перед 

”
днем тишины“».

С видами на будущее
«Кубань в целом консервативна, и 
в регионе сильно не проседал даже 
рейтинг 

”
Единой России“»,— отме-

чает единоросс, глава комитета заксо-
брания по вопросам местного самоу-
правления Николай Петропавлов-
ский. На выборах в ЗС осенью 2012 
года партия набрала больше 69,5%. 
Но регион неоднороден — в нем 
семь условных укрупненных терри-
торий со своими особенностями: по 
ментальности и структуре занятости. 
Кроме столичного Краснодара это 
«степная зона», включающая сельско-
хозяйственные районы, зона предго-
рий и лесов на юго-востоке края. В по-
следней — «шикарные для выпаса лу-
га, горячие источники, в Мостовском 
районе запасы золота», рассказывает 
депутат Госдумы, кандидат в губерна-
торы от «Справедливой России» Анд-
рей Руденко. В курортной прибреж-
ной полосе выделяются три города: 
Сочи, Туапсе, а также Новороссийск с 
портами и базой ВМФ. Новороссийск, 
говорит 

”
Ъ“ депутат Госдумы от КПРФ 

Дмитрий Коломиец, «самый разви-
тый промышленный центр в крае», 
который при этом «испытывает мно-
го бытовых сложностей — к примеру, 
там нет своей питьевой воды»: «Мы 
это всегда учитывали в общении с на-
селением». А в Туапсе «расположено 
крупнейшее предприятие 

”
Роснеф-

ти“ по переработке и перевалке неф-
ти», говорит господин Руденко. 

На управлении регионом сказы-
ваются и его размеры: есть террито-
рии, в которых население больше 
связано, к примеру, с Ростовской об-
ластью, поскольку до Ростова-на-До-
ну им ехать на работу или за покуп-

ками час, а в Краснодар — четыре ча-
са. Губернатору, сменяющему правив-
шего с 2001 года Александра Ткачева, 
надо искать подход к каждой из этих 
территорий. Этому поможет не толь-
ко финансовая зависимость муници-
палитетов, но и выстроенная верти-
каль власти, говорит один из регио-
нальных экспертов: «Инструментом 
проведения воли на местах были гла-
вы районов. С 2004 года в регионе раз 
в квартал публиковались рейтинги 
глав 44 МО. Отстающих снимали». Ре-
зультаты опроса по восьми параме-
трам, к примеру, приводятся на сай-
те Крымского района: главой доволь-
ны 43,6%, дорогами — 14,3%. «Такие 
действия сплачивают МСУ и админи-
страцию региона, хотя они формаль-
но отделены»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Перед отставкой господина Тка-

чева в регионе были отменены пря-
мые выборы мэров, что могло укре-
пить управляемость со стороны ад-
министрации края. «Но чтобы выд-
винуться на прямые выборы, нужна 
та же политическая воля»,— отмеча-
ет господин Коломиец.

Оппоненты власти ставят на Крас-
нодар — и прежде всего в надежде на 
будущее. В 2016 году от края в Госду-
му будут избираться восемь одноман-
датников, и центр региона руковод-
ством КПРФ разделен между депута-
тами Сергеем Обуховым и Дмитри-
ем Коломийцем. Они же в лидерах 
списка партии на выборах в гордуму 
Краснодара, где из-за мажоритарной 
схемы выборов у коммунистов нет 
ни одного кресла. В городе они орга-
низуют автопробеги, ставят агитаци-
онные кубы, а реклама с «молодым 
Лениным» сообщает: «Люблю Крас-
нодар, голосую за КПРФ». Баннеров с 
портретами и лозунгами кандидата в 
губернаторы от КПРФ регионального 
депутата Николая Осадчего не видно. 
Он говорит 

”
Ъ“, что руководство пар-

тии заранее выкупило рекламные 
места через московские фирмы, но 
губернаторские выборы оказались 

«внеочередные, и к ним не готови-
лись». Господин Осадчий, встретив-
шись с корреспондентом 

”
Ъ“ после 

поездки по северу региона, пожало-
вался, что во время одной из встреч с 
избирателями ему прокололи шины 
автомобиля участники местной «биз-
нес-группировки, пытавшейся вли-
ять на крайком КПРФ». Встречи в го-
роде имеют смысл только осенью, 
«когда люди вернутся на учебу и ра-
боту», объясняет он. Справоросс Ру-
денко сам ищет финансирование и 
поэтому свободен от центрального 
штаба во главе с депутатом Госдумы 
Александром Бурковым. «“Справед-
ливая Россия“ — вместе нам по пу-
ти»,— сообщает реклама на автобу-
сах. Портретов кандидата на билбор-
дах нет. Упор сделан на распростра-
нение 1200 плакатов формата А3, 
«прежде всего на социально значи-
мых площадках вроде почтовых от-
делений», не считая партийной газе-
ты. Больше баннеров у недавно воз-
главившего отделение ЛДПР канди-
дата Сергея Фисюка (в партии 

”
Ъ“ его 

называют человеком депутата Госду-
мы Юрия Напсо, который до избра-
ния был совладельцем Туапсегоргаза 

и мясокомбината «Туапсинский»). Из 
26 баннеров основная часть в Красно-
даре. Рекламируют они партию — ее 
название крупнее имени кандидата, 
а слоган господина Фисюка «Кубань 
в достатке — семья в порядке» и во-
все сливается с фоном. Кандидат уве-
ряет 

”
Ъ“, что деньги на кампанию — 

федеральные, «чтобы она не зависе-
ла от местных кланов». Список ЛДПР 
на выборах в гордуму Краснодара воз-
главил Владимир Жириновский. 

Технические выборы
Курирующая выборы команда оста-
лась та же, что и в 2012 году, когда в 
ЗС пустили только «Единую Россию» 
и КПРФ, подчеркивает Андрей Ру-
денко. «Политологи, работающие на 
врио, заявляют, что он наберет 80%. 
Это действует на начальников на ме-
стах,— говорит он.— Я показывал 
установки Володина (первый замгла-
вы администрации президента Вя-
чеслав Володин.— 

”
Ъ“), Ивлева (за-

мглавы Центризбиркома Леонид Ив-
лев.— 

”
Ъ“) о легитимности — но ни-

чего не изменилось».
Вопросами 

”
Ъ“ о создании публич-

ного штаба чиновники администра-
ции региона удивлены: координаци-
ей работы занимаются они сами. По-
литтехнологов из Москвы за краем ад-
министрация президента (АП) не за-
крепляла, говорят собеседники 

”
Ъ“. С 

призывами на выборы стремятся не 
переборщить: на две недели запусти-
ли «социальную» рекламу, потом ста-
ли частично менять ее на губернатор-
ские плакаты (последних вдвое мень-
ше — всего 300, 47 в Краснодаре). Пла-
каты господина Кондратьева в том же 
стиле, что социальные, только атри-
бутика — флаг Кубани и РФ — разме-
щены по-другому. Портретов врио и 
символики выдвинувшей его «Еди-
ной России» там нет. «Задачу стави-
ли руководитель и АП — 

”
не грузите 

портретами и символикой“»,— объ-

ясняет источник 
”
Ъ“. В администра-

ции следили за местами установки 
билбордов: «Если разруха вокруг, ан-
тисанитария,— и тут баннер руково-
дителя — это недопустимо». Оппонен-
ты сочли предварительную социалку 
невыгодной для господина Кондра-
тьева. «Обклеили все плакатами: 

”
Вы 

против коррупции? Выбери власть, 
которая работает“. Все думают, что это 
коммунисты»,— заявил 

”
Ъ“ глава от-

деления «Яблока», отставной милици-
онер Владимир Ржаев. Он критикует 
губернатора: говорят о нарушениях 
при строительстве некой усадьбы в 
15 га в «Динском районе, которой, по 
одной из версий, пользуется Кондра-
тьев» (в руководстве района о принад-
лежности охраняемого участка с при-
станью и церковью говорить 

”
Ъ“ не 

стали). На выборы «яблочник» не по-
шел, решив не брать 790 муниципаль-
ных подписей у врио.

Вениамин Кондратьев не участву-
ет в дебатах, главный ресурс для него 
— освещение «текущей деятельнос-
ти». Его сотрудники оперативно от-
реагировали на наводнение в Сочи 
в июне, а он сам пострадавшим поо-
бещал компенсации. Для контроля за 
исполнением губернаторских пору-
чений решено создать управление в 
администрации. Встречи в муници-
палитетах, говорит 

”
Ъ“ вице-губер-

натор по внутренней политике Вла-
димир Свеженец, проводятся в сред-
нем дважды в неделю, но особенно 
он отмечает федеральные меропри-
ятия. Только в августе господин Кон-
дратьев сопровождал Владимира Пу-
тина во время визита в Новороссийск 
и на совещании по развитию транс-
портной инфраструктуры в ЮФО, 
Дмитрия Медведева — в ходе прохо-
дившего в Краснодаре первого засе-
дания комиссии по импортозамеще-
нию, вместе с обоими наблюдал за 
турниром по самбо в Сочи. Там же 1 
сентября президент, посещая образо-
вательный центр «Сириус», подарил 
врио на день рождения часы. «У Кон-
дратьева сейчас сверхактивность,— 
говорит Николай Осадчий.— Узнава-
емость у него была нулевая. При Тка-
чеве он все время стоял в тени».

«Как вы себе можете представить, 
если вице-губернатор излишне пу-
бличен? Вся команда работала на 
имидж одного человека: так было, 
так есть, так останется»,— париру-
ет один из собеседников 

”
Ъ“ в адми-

нистрации. Врио в интервью «Юга.
ру» заявил, что когда Александр Тка-
чев позвал его на работу вице-губер-
натором, он им «стал, оставаясь юри-
стом»: «Моей задачей было законно 
оформлять предоставление, изъя-
тие и перераспределение земли. По-
этому мне не требовалась публич-
ность, да в силу характера я совсем 

не публичный человек». Переход ле-
том 2014 года в управление федераль-
ного имущества управделами прези-
дента (УДП) также не способствовал 
публичности. Источник в окружении 
врио говорит 

”
Ъ“, что повышение бы-

ло связано с «профессиональными 
отношениями»: господин Кондрать-
ев курировал сферу, важную для фе-
деральных властей в том числе в кон-
тексте организации Олимпийских 
игр в Сочи. Собеседник 

”
Ъ“ уверяет, 

что о последующей замене Александ-
ра Ткачева тогда речь не шла: по край-
ней мере, Вениамин Кондратьев «го-
товился к переводу детей в Москву с 
нового учебного года (2015.— 

”
Ъ“)». 

Вернувшись в регион, господин Кон-
дратьев стал восприниматься «уже 
как назначенец президента, а не пре-
емник Александра Ткачева».

Нехватка денег  
и другие трудности
Николай Осадчий главным своим 
противником считает апатию гра-
ждан, которые должны понимать, что 
«11 лет на все, кроме Краснодара и Со-
чи, власть не обращала внимания». 
Экономика может стать проблемой 
Вениамина Кондратьева: Александр 
Ткачев руководил в «богатые време-
на», а врио достались «долги от Сочи 
и других мегапроектов, плюс нагруз-
ка от строительства моста в Крым», 
говорит один из единороссов. Оппо-
ненты господина Кондратьева оцени-
вают долги региона в 130–150 млрд 
руб. «Считается, что 15 лет Ткачев был 
успешным хозяином края, которому 
не мешали агрегировать в агрохол-
динг огромные средства, теперь си-
туация другая»,— поясняет собесед-
ник 

”
Ъ“. Непопулярные решения от-

ложены до окончания кампании. Это 
касается и кадровых вопросов. Врио 
уже назначил новых вице-губернато-
ров по социальной политике и СМИ, 
сельскому хозяйству, промышленно-
сти и транспорту. Из них в региональ-
ной администрации прежде работа-
ла только Анна Минькова, в ведение 
которой перешла социалка и СМИ. 
Местным СМИ кадровые решения он 
объяснил «проблемами в отраслях», 
где сменились кураторы, и цитатой 
президента Чехии Вацлава Гавела: 
«Лучше 5 лет ошибок, чем 50 лет сабо-
тажа». Господин Кондратьев подчер-
кивает, что его уже трижды назначал 
Владимир Путин. «Если что-то будет 
не так, то удар идет по первому лицу, 
и здесь ошибки быть не может»,— го-
ворил он по поводу назначения в УДП. 

Александр Ткачев сейчас «вряд ли 
будет влиять на ситуацию», говорит 
коммунист Осадчий, ведь «Кондра-
тьев пришел сюда после стажировки 
в АП». Андрей Руденко полагает, что 
как таковой «команды Ткачева» и во-
все нет, а его влияние было связано 
с тем, что он был представителем се-
мьи «крупнейших латифундистов». 
В муниципальных выборах никто из 
соратников господина Ткачева участ-
вовать не стал, говорит справоросс. В 
список «Единой России» на выборах в 
гордуму Краснодара не был включен 
до июля занимавший пост гендирек-
тора ФК «Кубань» Евгений Муравьев, 
сейчас подозреваемый в мошенниче-
стве (см. 

”
Ъ“ от 22 июля). Глав крупных 

городов Вениамин Кондратьев еще 
не менял. В прошлом году успел пе-
реизбраться обладающий «олимпий-
ским иммунитетом» мэр Сочи Анато-
лий Пахомов. Владимир Рыжаев уве-
ряет, что главу Краснодара Владими-
ра Евланова губернатор хотел поме-
нять на выходца из Динского райо-
на, где врио сам и живет. Но в этом го-
ду конкурсной комиссией «переназ-
начен будет господин Евланов — неу-
добно одновременно и проводить вы-
боры гордумы, и менять мэра», гово-
рят в региональной администрации.

Сам Александр Ткачев до сих пор 
возглавляет политсовет краевого 
отделения «Единой России». Смена 
может произойти после выборов, 
говорит 

”
Ъ“ один из единороссов. 

«Губернатору не обязательно воз-
главлять региональное отделение 
ЕР, а Кондратьев не состоит в пар-
тии»,— уточняет он.

Максим Иванов, Краснодар

Испытание Кубанью
В каких условиях пройдет избрание Вениамина Кондратьева 

Д О С Ь Е П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  К Р А С Н О Д А Р С К О Г О  К Р А Я

24 августа 1991 года президент Борис Ельцин назначил  
главой администрации Краснодарского края народного 
депутата Василия Дьяконова, поддержавшего его во время 
ГКЧП. 30 июня 1992 года депутаты краевого совета выразили недове-
рие главе региона. 26 ноября он был отстранен от должности 
указом президента. 23 декабря главой администрации 
назначен вице-губернатор Николай Егоров.

16 мая 1994 года господин Егоров переведен в Москву 
на пост министра РФ по делам национальностей и региональной 
политике. 12 августа того же года руководителем края назначен 
глава Курганинского района Евгений Харитонов. 15 июля 
1996 года он был освобожден от должности «в связи с перехо-
дом на другую работу» (о новом месте не сообщалось). В тот же день 
по указу президента на пост главы края вернулся Николай 
Егоров, возглавлявший до этого администрацию президента РФ.

27 октября 1996 года на выборах губернатора края 
победил экс-глава краевого Совета народных депутатов 
Николай Кондратенко (57,14% голосов), поддержанный КПРФ 
и Народно-патриотическим союзом. Однако голосование признали 
несостоявшимся из-за низкой явки (43,3%). 22 декабря 1996 года  

на повторных выборах снова первым был господин  
Кондратенко, набравший уже 82% голосов.

Выборы 3 декабря 2000 года выиграл депутат Госдумы  
от КПРФ Александр Ткачев (81,8%), которого Николай Конд- 
ратенко называл своим преемником. Вторым стал предпринима- 
тель Игорь Крамаренко (5,2%). 14 марта 2004 года Александр 
Ткачев переизбрался (84% голосов). Вторым стал кандидат 
«против всех» (7,62%).

В 2007 и 2012 годах полномочия господина Ткачева  
по представлению президента дважды продлевались 
региональным парламентом.

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года «Единая Россия» 
набрала в регионе 56,15% (в целом по стране — 49,31%).  
На выборах президента 4 марта 2012 года Владимира Путина 
поддержали 63,72% избирателей (по стране — 63,6%).

22 апреля 2015 года Александр Ткачев был назначен минист- 
ром сельского хозяйства РФ. Врио губернатора стал замес- 
титель управляющего делами президента РФ Вениа- 
мин Кондратьев.

Ольга Дорохина

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
К Т О  П Р Е Т Е Н Д У Е Т  Н А  П О С Т  Г Л А В Ы  
К Р А С Н О Д А Р С К О Г О  К Р А Я

Кондратьев Вениамин Иванович, «Единая Россия». Родился 1 сентября 1970 года 
в Прокопьевске Кемеровской области. Окончил Кубанский госуниверситет по специально- 
стям «филолог» (1993) и «юрист» (1995). С 1991 года работал юристом. В 1994–2003 годах 
прошел путь от юрисконсульта до начальника правового управления администрации Красно-
дарского края. С 2003 по 2014 год — заместитель губернатора по вопросам имущественных, 
земельных и правовых отношений. C 30 июля 2014 года возглавлял главное управление 
федерального имущества управделами президента РФ. С марта 2015 года — заместитель 
управделами президента. 22 апреля назначен врио губернатора Краснодарского края.  
Кандидат юридических наук.
Осадчий Николай Иванович, КПРФ. Родился 8 декабря 1957 года в Туапсе. Окончил 
философский факультет МГУ (1980). Работал преподавателем на кафедре философии 
в Кубанском госуниверситете. С 1985 года преподает в Кубанском государственном меди-
цинском университете. С 1998 года — депутат законодательного собрания края, возглавляет 
фракцию КПРФ. Кандидат философских наук.
Пономарев Виктор Иванович, Партия социальной защиты. Родился 1 мая 1950 
года. Окончил Новосибирское высшее военно-политическое общевойсковое училище (1972), 
Военно-политическую академию (1980). До 2000 года служил в вооруженных силах. Пенси-
онер, инвалид военной службы. С начала 2000-х годов возглавлял аппарат краснодарского 
регионального отделения Народной партии РФ Геннадия Райкова. С 2006 года возглавляет 
Краснодарский краевой общественный патриотический фонд офицеров. Член Общественной 
палаты края.
Руденко Андрей Викторович, «Справедливая Россия». Родился 13 мая 1967 года 
в селе Чорух Таджикской ССР. Окончил Ленинградский кораблестроительный институт (1990), 
Кубанский госуниверситет по специальности «юриспруденция» (2003). Офицер запаса ВМФ. 
В 2003 году создал и возглавил ООО «Консалтинговая компания VIP». С 2011 года — депутат 
Госдумы РФ, зампред комитета по жилищной политике и ЖКХ.
Фисюк Сергей Дмитриевич, ЛДПР. Родился 7 июня 1975 года в селе Сергиевское 
(Адыгея). Окончил Кубанский государственный аграрный университет по специальностям 
«агрономия» (1997) и «юриспруденция» (1998). После учебы работал в следственных органах 
ГУВД Краснодарского края. Затем прошел путь от помощника судьи до (с 2008 года) руко-
водителя аппарата в арбитражном суде Адыгеи. С 2014 года — координатор краснодарского 
регионального отделения ЛДПР. Помощник депутата Госдумы Юрия Напсо.

президента РФ 
04.03.2012

в Госдуму 
04.12.2011

в заксобрание 
области 
14.10.2012

на последних 
губернаторских выборах 
14.03.2004

368,6  МЛН РУБ.

Бюджет выборов 
главы региона

2723 68

3 991 482 ЧЕЛ.

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ

25 873 РУБ. 39,6 ГОДА

46,4 53,6

ОБЩАЯ 
ЧИСЛЕННОСТЬ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Доля мужчин

Доля 
безработных (%)*

54,1
Доля женщин

45,9%

2,99 % 
в ВВП (2013)

Доля городского 
населения

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
НАСЕЛЕНИЯ

Доля сельского 
населения

Доля 
пенсионеров (%)* Доля населения 

с доходами 
ниже
прожиточного 
минимума

В 2002–2010 годах работал 
на руководящих должностях 
в краевой администрации. 
С 2010 года — председатель 
крайизбиркома.

Число 
участков
(шт.)

Общее число 
голосований 
13.09.2015

0,44 % 
от площади

41-е место 
среди субъектов

10-е место

3,73 % 
от населения 3-е место

%

%
*От числа 

избирателей.

Бурлачко
Юрий 
Александрович

ЯВКА НА ПРОШЛЫХ ВЫБОРАХ (%) МЕСТО РЕГИОНА В РОССИИ

ГЛАВА ИЗБИРКОМА

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

4,13 38,13 10,1

ПОРТРЕТ ИЗБИРАТЕЛЯ

44,68

63,13

70,78

72,6

В социальной рекламе оппоненты краснодарских властей высмотрели  
пропаганду КПРФ   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Врио губернатора Вениамину Кондратьеву приходится учиться публичной работе 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Депутат «Справедливой России» Андрей Руденко пошел на выборы губернатора 
со своими деньгами   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Комиссия по монументальному 
искусству при Мосгордуме вче-
ра одобрила установку памятника 
князю Владимиру на Боровицкой 
площади. Столичные депутаты 
своим постановлением сегодня 
должны закрепить это решение. 
Однако, как сообщил ”Ъ“ автор 
монумента Салават Щербаков, 
над обликом крестителя Руси еще 
предстоит серьезно поработать. 
А представители ЮНЕСКО дали 
понять, что решение московских 
властей будет носить лишь реко-
мендательный характер — до тех 
пор, пока проект не будет согла-
сован с международной органи-
зацией, контролирующей объек-
ты культурного наследия.

Комиссия по монументально-
му искусству при Мосгордуме вче-
ра одобрила установку памятника 
князю Владимиру на Боровицкой 
площади. Первоначально, в февра-
ле 2015 года, 25-метровый памят-
ник весом 300 тонн и стоимостью 
94 млн руб. планировалось поста-
вить на Воробьевых горах. Одна-
ко после ряда протестных акций от 
этой идеи отказались.

При этом высота памятника кня-
зю Владимиру пока не определе-
на. «Будет проведен визуально-лан-
дшафтный анализ, где определит-
ся высота, и будет сделан проект»,— 
заявил глава комиссии по монумен-
тальному искусству Лев Лавренов. 
По его словам, окончательный про-
ект памятника будет утверждаться 
экспертным советом «при органах 
исполнительной власти».

Это же подтвердил 
”
Ъ“ автор па-

мятника скульптор Салават Щерба-
ков: «Пока есть только эскизный про-
ект, а над конкретными цифрами (га-
бариты и вес.— 

”
Ъ“) идет работа. Со-

гласованы только тема и место. Даль-
ше будет происходить работа в про-
фессиональном сообществе — худо-
жественные советы и так далее».

Ранее планировалось, что памят-
ник будет открыт в День народного 
единства 4 ноября. Однако Владислав 
Кононов, исполнительный директор 
Российского военно-исторического 
общества (общество инициировало 
установку монумента), сообщил, что 
сроки будут скорректированы. «Срок 
будет определяться, вряд ли он вооб-
ще является принципиальным»,— 
уточнил скульптор Щербаков.

Сегодня проект постановления об 
установке памятника князю Влади-
миру на Боровицкой площади дол-
жен быть утвержден на пленарном 
заседании Мосгордумы. Председа-
тель столичного парламента Алексей 
Шапошников, отметив, что власти 
выполняют «волю москвичей», вчера 
дал понять, что решение вряд ли из-
менится: «Москвичи выбрали оконча-
тельное место для размещения памят-
ника князю Владимиру, сотни тысяч 
горожан приняли участие в интернет-
опросах, по итогам которых лидером 
оказалась Боровицкая площадь».

Впрочем, депутат Мосгордумы 
Елена Шувалова (КПРФ) будет сре-
ди тех, кто выступит против при-
нятия постановления: «Я категори-

чески против. Опрос, в котором мо-
сквичам было предложено только 
три места установки, не выдержи-
вает никакой критики. Любой мало-
мальски думающий человек пони-
мает, что были предложены три со-
вершенно неподходящих места, из 
некоторых надо было выбрать наи-
менее неподходящие».

В свою очередь, ответственный 
секретарь комиссии РФ по делам 
ЮНЕСКО Григорий Орджоникидзе 
полагает, что решение Мосгордумы 
о размещении памятника на Боро-
вицкой площади может иметь толь-
ко рекомендательный характер, по-
скольку это сфера ответственности 
государства, и проект в любом слу-
чае должен быть согласован с Мин-
культом и ЮНЕСКО.

Напомним, Боровицкая пло-
щадь входит в буферную охранную 
зону объекта всемирного наследия 
«Кремль и Красная площадь», а так-
же объекта культурного наследия фе-
дерального значения «Московский 

кремль — ансамбль памятников ар-
хитектуры XV–XIX веков» и охран-
ную зону №2 объектов культурного 
наследия Москвы. Установка скуль-
птуры на таких территориях не за-
прещена при условии соответствия 
ее габаритов действующим регла-
ментам и подтвержденного ЮНЕС-
КО отсутствия негативного влияния 
будущего памятника на «универ-
сальную ценность» ансамбля Кремля 
и Красной площади. «Конвенция об 
охране всемирного наследия обязы-
вает РФ информировать Центр все-
мирного наследия (ЦВН) ЮНЕСКО о 
любом проекте, который предпола-
гается осуществить на этой террито-
рии, для оценки его воздействия на 
охраняемый объект»,— заявил 

”
Ъ“ 

Григорий Орджоникидзе.
Директор департамента госохра-

ны культурного наследия Минкуль-
та Владимир Цветнов заявил 

”
Ъ“, что 

если Мосгордума примет решение о 
размещении памятника, то его объ-
ем и габариты «с учетом места» рас-
смотрят экспертные советы Моском-
наследия и Минкульта. При этом 
возможность негативного воздейст-
вия памятника на объект ЮНЕСКО 
должны оценить специально атте-
стованные Минкультом российские 

эксперты, чьи выводы будут направ-
лены в ЦВН. Такой анализ пока ни-
кто не проводил, отметил чиновник. 
Впрочем, по словам господина Орд-
жоникидзе, получив уведомление 
российских властей о проекте, ЦВН 
направит в Москву международных 
экспертов, которые вместе с отечест-
венными специалистами на месте 
оценят визуальное воздействие па-
мятника на окружающий ландшафт 
и дадут соответствующие рекомен-
дации. В этом году подобная миссия 
экспертов ЮНЕСКО приезжала в Мо-
скву дважды, рассказал господин Ор-
джоникидзе: в частности, они согла-
совали проект устройства парка в За-
рядье и сформулировали условия 
для дальнейшего согласования про-
екта сноса 14-го корпуса Кремля.

Постоянный наблюдатель сес-
сий комитета всемирного наследия 
ЮНЕСКО, ученый секретарь совета 
по наследию Союза архитекторов 
РФ Ирина Заика отмечает, что при со-
гласовании проекта «рассматривать 
нужно не отдельную скульптуру, а 
комплексный проект благоустрой-
ства Боровицкой площади».

Валерия Мишина,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Князю Владимиру открыли вид на Кремль
Мосгордума должна утвердить решение об установке памятника на Боровицкой площади

Среди основных из них — при-
знания предполагаемого убийцы 
Дадаева и подвозившего его к месту 
преступления Анзора Губашева. Сле-
дователей не смущает, что обвиняе-
мые от этих показаний уже отказа-
лись и сейчас настаивают на своей 
непричастности к убийству — пра-
воохранители уверены, что гособви-
нению удастся убедить в своей пра-
воте присяжных.

Кроме того, в распоряжении след-
ствия имеются показания свидете-
лей, с которыми обвиняемые пере-
секались в быту, а также записи ка-
мер наружного наблюдения, зафик-
сировавших слежку за господином 
Немцовым и частично — сам момент 
убийства. Следствию, по данным 

”
Ъ“, не удалось получить результаты 

билинга и детализации соединений 
мобильных телефонов фигурантов 
дела, поскольку те во время совер-
шения преступления воспользова-
лись специально для этого куплен-
ными на рынке и не зарегистриро-
ванными SIM-картами, а сразу после 
убийства избавились от них. Однако 
в материалах дела, как утверждает 
источник 

”
Ъ“, есть несколько ауди-

озаписей переговоров обвиняемых, 
содержание которых подтверждает 
их причастность к убийству.

В рамках дела были проведены де-
сятки экспертиз, и результаты неко-
торых из них, по данным источника 

”
Ъ“, тоже оказались не в пользу обви-

няемых. Так, например, одорологи-
ческая экспертиза не обнаружила за-
пахов кого-либо из обвиняемых на 
креслах использованного преступ-
никами автомобиля ZAZ Chance, за-
то другое исследование установило, 
что оставленные на обшивке салона 
машины биологические следы при-
надлежат именно им. В частности, на 
креслах были обнаружены волосы 
владельца автомобиля Анзора Губа-
шева и его родственника Заура Дадае-
ва, который покупал Chance в автоса-
лоне для своего троюродного брата.

Интересно, что доказательства по 
делу, как выразился собеседник 

”
Ъ“, 

«не только добываются следствием, 
но и продолжают поступать в авто-
матическом режиме”. Он рассказал, 
что «Запорожец», брошенный пре-
ступниками сразу после убийства, 
был вскоре обнаружен, признан ве-
щественным доказательством по де-
лу и поставлен на спецстоянку. При-
чем следствие сразу же уведомило об 
этом все службы, так или иначе свя-
занные с регистрацией и эксплуата-
цией автомобилей,— ГИБДД, налого-
вые органы и т. п. Как только это прои-
зошло, в адрес СКР буквально посыпа-
лись квитанции с требованием к вла-
дельцу ZAZ Губашеву оплатить допу-
щенные им факты превышения ско-
рости, а также парковки в неположен-
ных местах. Последними стали посту-
пать датированные январем и февра-
лем этого года штрафные квитанции 
за неоплаченное пребывание «Запо-
рожца» на коммерческих парковках в 
районе Большой Ордынки, возле до-
ма, в котором жил Борис Немцов.

По данным 
”
Ъ“, в уголовном де-

ле так и останутся пять фигурантов. 
Как уже сообщал 

”
Ъ“, на роли воз-

можных заказчика и организатора 
преступления СКР «примерял» двух 
приятелей обвиняемых — предста-
вителя влиятельной чеченской се-
мьи, бывшего командира батальона 
«Север» Руслана Геремеева и его во-
дителя Руслана Мухудинова. Под по-
дозрение они попали только благо-
даря первичным показаниям Заура 
Дадаева, заявившего, что убийство 
Бориса Немцова ему заказал некий 
Русик, который якобы предоставил 
исполнителям оружие, автомобиль 
и пообещал солидное вознагражде-
ние. Однако использованный пре-
ступниками пистолет следствие так 
и не нашло; не удалось изъять у обви-
няемых и сколько-нибудь крупные 
суммы денег, которые могли бы сви-
детельствовать хотя бы о частичной 
оплате заказа. Уже в процессе рассле-
дования выяснилось, что и Chance, 
якобы предоставленный Русиком, 
на самом деле был куплен в автоса-
лоне Дадаевым и оформлен им же на 
Губашева, причем совершалась сдел-
ка за четыре месяца до убийства Бо-
риса Немцова. В итоге господа Гере-
меев и Мухудинов так и остались в 
уголовном деле свидетелями. О по-
тере интереса следствия к ним сви-
детельствует и тот факт, что в послед-
них документах СКР заказчики убий-
ства обозначаются уже как «неуста-
новленные лица». Отметим, что по-
следнее обстоятельство не устроило 
родственников Бориса Немцова и их 
адвоката Вадима Прохорова. Защит-
ник убежден, что политик был убит 
за свою оппозиционную деятель-
ность, а майор Геремеев в случае его 
задержания мог бы вывести следст-
вие на заказчиков преступления. «Я 
вижу пока три сценария развития со-
бытий,— сообщил 

”
Ъ“ Вадим Прохо-

ров.— Заказчиков могут установить 
и задержать в оставшееся время или 
выделить их уголовное дело в отдель-
ное производство. Самый плохой ва-
риант — если уже арестованные ис-
полнители будут признаны одновре-
менно организаторами и заказчика-
ми убийства. Такое решение мы, ко-
нечно же, будем оспаривать».

Между тем именно третий вари-
ант, по данным источника 

”
Ъ“, по-

чти наверняка и будет принят след-
ствием. По его мнению, в оконча-
тельной редакции обвинение фи-
гурантам дела, скорее всего, будет 
переквалифицирована с «убийства 
по найму» (п. 

”
з“ ч. 2 ст. 105 УК РФ) 

на пункт 
”
л“ той же статьи — «убий-

ство по мотиву политической, иде-
ологической, расовой, националь-
ной либо религиозной вражды». На-
помним, что в своих первичных, 
признательных показаниях Заур 
Дадаев и Анзор Губашев объясняли 
свое решение убить Бориса Немцо-
ва именно личной ненавистью к не-
му: по их мнению, политик, поддер-
жавший опубликовавших карикату-
ры на пророка Мухаммеда журнали-
стов Charlie Hebdo, оскорбил таким 
образом всех мусульман.

Сергей Машкин

Дело Бориса Немцова 
сводится к личной мести
с1

Салават Щербаков  
готов привести князя  
Владимира в соответствие  
с новым местом его установки   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

СКР завершил вчера расследо-
вание дела известного нацио-
налиста Александра Поткина 
(Белова). В окончательной ре-
дакции обвинения ему инкрими-
нируется легализация имуще-
ства, похищенного у вкладчиков 
БТА-банка, а также его экстре-
мистская деятельность в Казах-
стане, направленная, по версии 
следствия, на свержение суще-
ствующей власти. Действовал 
он в этой стране, считают в СКР, 
по поручению экс-владельца 
БТА-банка Мухтара Аблязова, 
материалы по этим эпизодам 
в Россию передали казахские 
силовики.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат Алек-

сандра Поткина Иван Миронов, в 
окончательной редакции обвине-
ния названы четыре эпизода пред-
полагаемой преступной деятель-
ности его подзащитного. Национа-
листу инкриминируются ч. 4 ст. 174 
(легализация преступных доходов), 
ст. 282 (разжигание националь-
ной розни), ст. 282.1 (создание экс-
тремистского сообщества), а также 
ст. 280.1 УК РФ (публичные призывы 
к осуществлению экстремистской 
деятельности). Материалы дела со-
ставляют около ста томов, которые 
защита намерена изучать несколь-
ко месяцев.

Ранее 
”
Ъ“ не раз рассказывал о 

первом, «экономическом» эпизо-
де дела. По версии следствия, быв-
ший лидер ДПНИ Александр Пот-
кин являлся фактическим управля-
ющим наиболее ликвидным акти-
вом — около 2,5 тыс. га земли в Домо-
дедовском районе Подмосковья, ко-
торые были приобретены банкиром 

на средства, похищенные у вкладчи-
ков БТА-банка (общий объем похи-
щенного оценивается в $5 млрд).

Уже во время расследования свои 
материалы в Россию передал Коми-
тет национальной безопасности 
Казахстана. Из них следовало, что 
еще с 2011 года господин Поткин в 
этой стране по поручению господи-
на Аблязова совместно с лидерами 
местных националистов разраба-
тывал проект «Злой казах», предус-
матривающий проведение различ-
ных акций протеста, конечной це-
лью которых, по данным КНБ, бы-
ло свержение Нурсултана Назарба-
ева. Эту работу, по данным силови-
ков, курировали ближайшая сорат-
ница банкира Аблязова Ботагоз (Бо-
та) Джардемали и зять банкира Иль-
яс Храпунов. В функции господина 
Поткина, считает следствие, входи-
ли закупка оборудования для оппо-
зиционных СМИ, подготовка ради-
кально настроенных активистов ме-
тодикам уличных протестов и орга-
низация с их помощью массовых ак-
ций. В Казахстане в отношении рос-
сийского националиста было возбу-
ждено дело по статье о разжигании 
межнациональной розни. Отметим, 
что в его материалах в качестве ор-
ганизаторов «Злого казаха» называ-
ются также политтехнолог, бывший 
член КПРФ Петр Милосердов и член 
исполкома «Другой России» Алек-
сандр Аверин.

Обвинение в призывах к экстре-
мистской деятельности появилось 
после размещения в интернете пя-
тиминутного ролика, который был 
снят для документального фильма 
«Срок», но в него не вошел. Сюжет 
ролика «Александр Белов-Поткин 

на разборке» состоит в том, что на-
ционалист пришел в кафе «Грабли» 
на Цветном бульваре, узнав о якобы 
имевшей место в заведении стыч-
ке своих друзей с чеченцами, и ком-
ментировал происходящее, исполь-
зуя нецензурную лексику.

Адвокат Иван Миронов сообщил, 
что его клиент вины не признает, а 
от показаний отказывается, ссыла-
ясь на ст. 51 Конституции. Сам адво-
кат недоумевает, почему национали-
сту инкриминируются события, ко-
торые происходили на территории 
другого государства. «Что же касает-
ся эпизода с роликом, то это просто 
анекдот,— сказал адвокат.— Там есть 
выражение 

”
тюрьма не …— садись, 

не бойся“, которое использует Алек-
сандр. Так вот оно тоже признано экс-
тремистским». Защита настаивает на 
невиновности националиста по всем 
эпизодам дела.

Еще один фигурант дела о «Злом 
казахе» Александр Аверин вчера со-
общил 

”
Ъ“ по телефону, что сейчас 

находится в Луганске, а от СКР по-
весток не получал. «Я очень поверх-
ностно знаком с Поткиным и Мило-
сердовым,— сказал он.— Я бывал в 
Алма-Ате, но не имею отношения ни 
к организации антиправительствен-
ных выступлений, ни к 

”
Злому каза-

ху“». По словам господина Авери-
на, он готов ответить на все вопро-
сы следствия в случае его вызова на 
допрос. В свою очередь, в ГСУ СКР по 
Москве, которое вело дело господи-
на Поткина, сообщили, что процес-
суальных решений в отношении 
господ Милосердова и Аверина не 
принималось, поскольку неизвест-
но их местонахождение.

Владислав Трифонов

Националисту написали сто томов
Александра Поткина обвинили в экстремизме и легализации
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Бывший премьер Италии Силь-
вио Берлускони прибывает се-
годня в Россию с частным ви-
зитом, в ходе которого его 
примет президент Владимир 
Путин. Хотя встреча двух поли-
тиков, которых связывают те-
плые дружеские отношения, бу-
дет неформальной, итальянские 
эксперты придают ей большое 
значение, надеясь, что экс-пре-
мьеру удастся подключить Мо-
скву к борьбе с «Исламским го-
сударством». С подробностями 
из Рима — корреспондент ”Ъ“ 
ЕЛЕНА ПУШКАРСКАЯ.

Новый политический сезон, об-
ещающий Италии жаркую осень на 
фоне острого миграционного кри-
зиса, Сильвио Берлускони начина-
ет визитом в Россию. Как рассказал 

”
Ъ“ собеседник в партии «Вперед, 

Италия!», которой руководит экс-
премьер, визит продлится со среды 
до воскресенья и носит «частный ха-
рактер». Главным событием в его по-
вестке станет встреча с президентом 
РФ Владимиром Путиным.

Как подтвердил источник 
”

Ъ“, 
Сильвио Берлускони планирует об-
судить с российским лидером кри-
зисы в Сирии и на Украине. По дан-
ным итальянской версии американ-
ского издания Huffington Post, экс-
премьер Италии постарается «во-
влечь Путина в антитеррористиче-
скую кампанию, выдвинув дипло-
матическую инициативу, которая 
могла бы привести к снятию санк-
ций против России и разморажива-
нию отношений с США».

По мнению издания, Сильвио 
Берлускони «мечтает повторить 
опыт сближения России и НАТО», 
удавшийся Риму в 2002 году, ког-
да между альянсом и Москвой бы-
ла подписана Римская декларация. 
Только теперь целью этого сближе-
ния должна стать совместная борьба 
с террористической группировкой 
«Исламское государство» (ИГ).

Позиция Сильвио Берлускони 
по этому вопросу известна. По его 
мнению, «чтобы победить ИГ, необ-
ходима широкая международная 
коалиция, куда вошли бы все стра-

ны НАТО и Россия и которая бы дей-
ствовала под эгидой ООН».

Несмотря на то что миссия Силь-
вио Берлускони не носит официаль-
ного характера, в Риме могут быть за-
интересованы в посредничестве экс-
премьера, сохранившего дружеские 
отношения с российским лидером. 
Тем более что итальянские полито-
логи сходятся во мнении: без уча-
стия России ни сирийскую пробле-
му, ни проблему ИГ не решить.

О близости позиций Москвы и Ри-
ма в сирийском вопросе свидетель-
ствует и интервью премьера Италии 
Маттео Ренци, которое он дал накану-
не поездки Сильвио Берлускони. «В 
Сирии есть президент Башар Асад, ко-
торый контролирует определенную 
территорию»,— напомнил глава пра-
вительства. Заверив, что Италия не бу-
дет участвовать в силовых акциях на 
территории Сирии, к чему склоня-
ются Франция и Великобритания, он 
пояснил: «То, что случилось в Ливии 
с Каддафи, служит нам уроком. Надо 
избегать подобных ошибок при раз-
решении кризисов в Сирии и Ираке».

С антитеррористическим  
приветом
Сильвио Берлускони едет к Владимиру Путину

Москву посетил экс-глава МИД Польши АДАМ  
ДАНИЭЛЬ РОТФЕЛЬД, входящий в «группу мудре-
цов» Организации по безопасности и сотрудничест-
ву в Европе (ОБСЕ). В ноябре этот консультативный 
орган должен представить итоговый доклад о причи-
нах и путях преодоления украинского кризиса. В ин-
тервью корреспонденту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ го-
сподин Ротфельд рассказал о подготовке доклада, 
своей оценке украинского кризиса и о том, насколь-
ко далеко может зайти противостояние между Рос-
сией и Западом.

— В ноябре «группа мудрецов» ОБСЕ должна предста
вить итоговый доклад об украинском кризисе. В пер
вой версии документа вам с коллегами не удалось до
говориться о том, каковы причины кризиса и пути 
его преодоления. Стоит ли теперь ждать результатов?
— Во-первых, я не согласен, что нам не удалось прийти 
к единому мнению. Особую позицию относительно не-
скольких слов в документе выразил российский участ-
ник группы (декан факультета мировой экономики и по-
литики Высшей школы экономики, член президентско-
го Совета по правам человека Сергей Караганов.— 

”
Ъ“), 

но это не имеет принципиального значения для содержа-
ния: за исключением нескольких слов, со всем остальным 
он согласился.

Во-вторых, документ действительно не выявил корней 
конфликта — но это и не было нашей задачей. Нашей за-
дачей было извлечь уроки для ОБСЕ из опыта участия в 
урегулировании украинского кризиса. И мы подготови-
ли пять оперативных рекомендаций по повышению эф-
фективности работы ОБСЕ.

Но я согласен с вами в одном: этот документ может ра-
зочаровывать. Ведь вопрос в том, насколько эффективно 
он влияет на ход событий. И здесь у меня есть сомнения. 
Дело в том, что ОБСЕ остается довольно слабой структурой 
по ряду причин, в том числе из-за большого количества 
стран-участниц.
— То есть влияние подобных документов на ситуа
цию на Украине вы считаете ограниченным?
— Да. Так как страны, непосредственно вовлеченные в 
этот конфликт — я имею в виду Россию и Украину, не гото-
вы к тому, чтобы многосторонний международно-право-
вой субъект, которым могла бы стать ОБСЕ в результате ре-
формы, взял на себя ответственность за мирное урегули-
рование кризиса политическим и юридическим путем.
— И все же какие возможны шаги по урегули
рованию?
— Прежде всего надо решать суть проблемы, ее истоки. 
Признание полного суверенитета Украины — не только 
на словах и на бумаге, но и на практике — позволит до-
вольно быстро найти общий язык для решения конкрет-
ных проблем.

До сих пор в России бытует такое мнение, что Украи-
на может быть независимой, но ее суверенитет должен 
быть ограниченным — интересами российского государ-
ства, принадлежностью к «русскому миру», к сфере влия-
ния России и к зоне, определяющей безопасность России. 
В аналогичной ситуации находилась после Второй миро-
вой войны Польша: она была признана независимым су-
веренным государством, но по существу политически бы-
ла зависима от СССР.

При этом в России есть убеждение, что власть на Укра-
ине — не результат волеизъявления народа, что она на-
вязана извне, в частности, Евросоюзом или США. Но де-
ло в том, что все предыдущие президенты Украины — 
Кравчук, Кучма, Ющенко, Янукович — считали, что Киев 
должен ориентироваться на Европу, на присоединение 
к ЕС. Украина, как и другие постсоветские республики, 

имеет право быть независимым государством и брать на 
себя ответственность за свое будущее. Кто-то может счи-
тать, что это неправильно. Может быть, Украина ошиба-
ется. Но это ее путь.
— Я понимаю, чего, по вашим словам, ожидают от 
Москвы. А как вы думаете, на Западе хорошо понима
ют, чего хочет Россия?
— Нет. Этого часто не понимают, и относительно ее ожида-
ний есть очень разные мнения. Часто, например, считают, 
что Россия пытается расширить свое пространство, опи-
раясь на идеи геополитики. Но геополитика сегодня поте-
ряла свое значение. Мы живем в мире, где время, идеи и 
ценности преобладают над пространством и ресурсами. 
Зачем России дополнительное пространство? Россия то и 
дело подсказывает Киеву, что Донбасс должен быть неотъ-
емлемой частью Украины, подчеркивая при этом необхо-
димость признать особый статус региона.
— То есть конфликт вокруг Донбасса — это стремле
ние владеть умами, а не территорией?
— В какой-то степени да. Этот конфликт — не столкнове-
ние цивилизаций, а столкновение идей и ценностей. И, 
по-моему, на Западе это не все и не до конца понимают, в 
том числе из-за убеждения в универсальности европей-
ских ценностей. Между тем некоторые из этих ценностей 
являются общечеловеческими, а другие — лишь результат 
исторического развития народов Европы.
— Как далеко может зайти противостояние между 
Россией и Западом?
— Многие считают, что здесь ничего не поделаешь и нас 
ждет деградация — от плохого к худшему. Но я думаю, что 
история будет строго судить тех, кто не воспользовался 
возможностью предотвратить этот процесс. Важно искать 
способы и каналы диалога, которые позволили бы избе-
гать непреднамеренных инцидентов. Если, например, 
российские самолеты летают в приграничной зоне Шве-
ции и Финляндии с выключенными транспондерами, это 
может привести к большой беде. Может последовать от-
ветная реакция. И бывает, что в условиях недоверия собы-
тия выходят из-под контроля. Чтобы это предотвратить, 
необходимо как минимум возобновить существовавшие 
в прошлом каналы и контакты. По линии Россия—НАТО, 
а также в рамках ОБСЕ и двусторонних отношений между 
США и Россией.
— Что еще можно сделать для урегулирования 
 ситуации?
— Необходимо восстанавливать доверие. Прежде всего на 
уровне военных. Военные — не идеологи, не политики. 
Они не философствуют, они говорят на уровне конкрет-
ных шагов и фактов, это можно зафиксировать и придер-
живаться этого.

полная версия 
kommersant.ru/11552

Вооруженный конфликт между  
руководством Турции и Рабочей 
партией Курдистана (РПК), кото-
рую в Анкаре называют террори-
стической, достиг беспрецедент-
ных за последние десятилетия 
масштабов. В ответ на серию атак, 
совершенных РПК в пригранич-
ных с Ираком районах и унесших 
жизни по меньшей мере 30 поли-
цейских и военных, Анкара объя-
вила о начале «краткосрочной на-
земной операции» на территории 
Иракского Курдистана — в допол-
нение к авиаударам, которые она 
наносит по целям в курдской авто-
номии с конца июля. Параллельно 
турецкое руководство пытается 
решить внутриполитические про-
блемы, дискредитируя своих  
ключевых оппонентов — умерен-
ную прокурдскую оппозицию 
в  парламенте. 

Вооруженная кампания турецко-
го руководства против Рабочей пар-
тии Курдистана вчера перешла в но-
вую фазу. Анкара провозгласила нача-
ло «краткосрочной наземной опера-
ции» на территории Иракского Кур-
дистана — курдской автономии на се-
вере Ирака. До сих пор боевые дейст-
вия Турции там ограничивались ави-
аударами по позициям курдов. Со вче-

рашнего же дня ее подкрепили отря-
ды турецкого спецназа, которые уже 
пересекли границу.

В Анкаре не стали уточнять пара-
метры наземной кампании, не сооб-
щив и сроки ее проведения. Пойти 
на подобные меры турецкие власти 
решились впервые с 2011 года, ког-
да произошел предыдущий всплеск 
противостояния с РПК. Впрочем, 
нынешние столкновения гораздо 
более масштабные — их сравнива-
ют с кровопролитными боями двад-
цатилетней давности, когда вдох-
новитель курдского сопротивления 
Абдулла Оджалан еще был на свобо-
де (он отбывает тюремное заключе-
ние с 1999 года).

Началу сухопутной кампании в 
Ираке предшествовала серия воо-
руженных акций РПК в восточных 
провинциях Турции. Их жертвами 
сначала стали 16 военных в провин-
ции Хаккяри, а затем — 14 полицей-
ских в Ыгдыре. Обе провинции име-
ют границу с Ираком. Представитель 
РПК Бахтияр Доган подтвердил, что 
отряды турецкого спецназа уже на-
ходятся на территории Иракского 
Курдистана.

За несколько часов до начала опе-
рации турецкие информационные 
агентства сообщили об усилении ин-

тенсивности бомбардировок курд-
ских позиций. По данным агентства 
Anadolu, в ночь на вторник турецкая 
авиация ликвидировала по меньшей 
мере 25 бойцов РПК. В налете приня-
ли участие 53 боевых самолета.

Параллельно власти пытаются ис-
пользовать напряженную ситуацию 
на «курдском фронте» для решения 
внутриполитических проблем. Вы-
ступая в эфире телеканала A-Haber, 
президент Реджеп Тайип Эрдоган по-
своему истолковал вспыхнувший на 
востоке страны конфликт. Он факти-
чески обвинил в происходящем са-
мих жителей Турции, которые, по его 
словам, на июньских парламентских 
выборах «отказались проголосовать 
за одну партию».

Господин Эрдоган имел в виду пра-
вившую до последнего времени Пар-
тию справедливости и развития. Дело 
в том, что ее позиции пошатнулись за 
счет успеха на выборах прокурдской 
Партии демократии народов (ПДН), 
которая впервые прошла в парла-
мент. Напомнив телезрителям об ито-
гах голосования, турецкий лидер дал 
понять: противостояние с РПК серьез-
но отразится на позициях умеренной 
курдской оппозиции во главе с лиде-
ром ПДН Селяхаттином Демирташем.

Ольга Кузнецова

«Признание полного суверенитета 
Украины позволит  
быстро найти общий язык»
Экс-глава МИД Польши рассказал 

”
Ъ“ о путях выхода  

из украинского кризиса

Турция перешла  
иракскую черту
Анкара объявила о начале сухопутной операции  
в курдской автономии

A
FP

Молдавские оппозиционеры  
расходятся по своим палаткам
Пророссийские партии протестовать выйдут, но постоят в сторонке

В Молдавии, где с 6 сентября на 
центральной площади Кишинева 
стоит палаточный городок, могут 
начаться новые акции протеста. 
Их анонсировали две политиче-
ские силы, которые считаются 
пророссийскими,— Партия социа-
листов и «Наша партия». Что же ка-
сается уже идущих митингов, то 
их лидеры пока не добились вы-
полнения своих требований. Пре-
зидент страны Николае Тимофти 
отказался подчиниться воле ми-
тингующих, заявив, что в отставку 
уходить не намерен. С подробно-
стями из Кишинева — корреспон-
дент ”Ъ“ ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

В Молдавии третий день продол-
жается акция протеста, организован-
ная гражданской платформой «Досто-
инство и правда». С 6 сентября в цент-
ре Кишинева, меньше чем в сотне ме-
тров от здания правительства, разбит 
палаточный городок. Количество па-
латок в нем все время увеличивается. 
Вчера их насчитывалось более 150.

Платформа сформировала совет 
«Великого национального собрания» 
(так протестующие назвали много-
тысячный воскресный митинг), гла-
вой которого был избран адвокат 
Андрей Нэстасе. Вчерашний день го-
сподин Нэстасе и его единомышлен-
ники провели в переговорах. Снача-
ла они посетили представительство 
делегации ЕС в Молдавии, затем — 
посольства Германии и США. О ре-
зультатах встреч никаких подробно-
стей не сообщалось. Один из актив-
ных участников протестов, глава Со-
юза сельхозпроизводителей Алек-
сандр Слусарь лишь сообщил, что за-
рубежные партнеры «разделяют точ-
ку зрения митингующих».

Посетив дипмиссии, лидеры дви-
жения протеста отправились на 
встречу с сотрудниками админист-
рации президента, в ходе которой ее 
глава Ион Пэдурару пообещал: в ско-
ром времени президент Николае Ти-
мофти выскажется о том, какие из 
требований демонстрантов он готов 
выполнять, а какие нет.

Пока представители «Достоин-
ства и правды» ходили со встречи 
на встречу, президент Тимофти, 
чьей отставки среди прочего доби-
ваются организаторы протестов, 
выступил с заявлением. Он сооб-
щил, что уходить со своего поста 
не намерен: «Я не подам в отстав-
ку, так как убежден, что подобное 
решение приведет к нестабильно-
сти в стране. Вакуум власти может 
спровоцировать новый политиче-
ский кризис».

В целом заявление главы госу-
дарства было миролюбивым. Госпо-
дин Тимофти признал право людей 
на протест и наличие в Молдавии 
системных проблем. Выразив со-
жаление по поводу того, что в стра-
не создалась ситуация, при которой 
люди вынуждены выйти на улицу, 
он подчеркнул, что к протестным 
настроениям привела слабость го-
синститутов — Нацбанка, Нацио-
нальной комиссии по финансово-
му рынку, Генпрокуратуры, Наци-

онального центра по борьбе с кор-
рупцией и судебной системы.

Правда, оговорился глава государ-
ства, никого из руководителей пере-
численных ведомств он уволить не 
мог и не может, поскольку не облада-
ет такими полномочиями (Молдавия 
— парламентская республика).

Николае Тимофти добавил, что 
услышал от митингующих разумные 
претензии, и намерен принять в свя-
зи с этим определенные меры. «В бли-
жайшем будущем я представлю пар-
ламенту обращение, в котором укажу 
на главные проблемы и перечислю 
шаги, которые, по моему мнению, 
должны быть предприняты для прео-
доления сложной ситуации»,— резю-
мировал президент.

Заявления чиновников явно не 
устроили лидеров протеста. Андрей 
Нэстасе назвал переговоры «издева-
тельством над народом», отметив, 
что «почетная отставка президента» 
будет приветствоваться обществом. 
Активист платформы «Достоинство 
и правда», экс-глава пресс-службы 
МВД Кирилл Моцпан обвинил пред-
ставителей властей в нежелании ве-
сти диалог. «Такое отношение при-
ведет к росту количества палаток и 
числа протестующих. Вы пытаетесь 
спровоцировать нас на силовые дей-
ствия»,— убежден он.

По состоянию на вчерашний ве-
чер не было понятно, какие конкрет-
ные действия собирается предпри-
нять платформа, чтобы добиться сво-
его. «Я готов на все. На все!» — сказал 

”
Ъ“ Андрей Нэстасе. Возможно, ка-

кой-то более подробный план у него 
появится сегодня.

Тем временем о готовности вывес-
ти своих сторонников на улицу объя-

вили еще две оппозиционные силы. 
Лидер пророссийской Партии соци-
алистов (контролирует в молдавском 
парламенте самую крупную фрак-
цию — 25 депутатов из 101) Игорь До-
дон заявил вчера, что, если парламент 
не будет распущен до 22 сентября, он 
начнет уличные акции и приступит к 
блокированию госучреждений. Про-
тестовать готов и другой политик, 
считающийся пророссийским,— ли-
дер «Нашей партии» мэр города Бель-
цы Ренато Усатый.

«Я убежден, что единственный 
шанс Молдавии — досрочные выбо-
ры. С этим требованием мы придем 
к правительственным зданиям и по-
просим их обитателей уйти оттуда 
вон. Мы покажем, что такое насто-
ящий протест, объединяющий все 
молдавское общество, невзирая на 
национальности, языки общения и 
политические предпочтения. Мно-
гонациональный народ Молдавии 
будет провожать эту власть в послед-
ний путь безо всяких почестей»,— 
написал Ренато Усатый на своей 
странице в Facebook.

Назвать дату протеста господин 
Усатый затруднился. «Это секрет»,— 
сказал он 

”
Ъ“.

Присоединяться к тем, кто уже 
стоит на площади, господа Додон 
и Усатый не намерены. «Партия со-
циалистов поддерживает мирный 
протест граждан против антина-
родной олигархической власти. Но 
у нас собственная повестка дня»,— 
объяснил лидер социалистов. Ре-
нато Усатый пообещал, что его сто-
ронники будут митинговать таким 
образом, чтобы не пересекаться с 
обитателями кишиневского пала-
точного городка.

Кишинев все больше  
напоминает Киев времен  
Майдана  ФОТО ВАЛЕРИЯ КОРЧМАРЯ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17427,08 (–433,39)
РТС 793,99 (+17,82)
FTSE 100 6146,1 (+71,58)

DAX 30 10271,36 (+162,75)
DJIA* 16370,62 (+268,24)
NASDAQ Composite* 4758,92 (+75,00)

*На 20:26.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.09.15
Австралийский доллар 47,9901
Английский фунт 105,6526
Белорусский рубль** 38,6370
Датская крона* 10,3095

Доллар США 68,7932
Евро 76,9246
Индийская рупия*** 10,3235
Казахский тенге*** 28,1225

Канадский доллар 51,8177
Китайский юань* 10,8038
Норвежская крона* 83,1047
СДР 96,4247

Сингапурский доллар 48,2997
Новая турецкая лира 22,7875
Украинская гривна* 30,7113
Шведская крона* 81,5114

Швейцарский франк 70,4704
Японская иена*** 57,2942
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в самостоятельность разбирает 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Ритейлеры всячески пытаются из-
бежать принятия резонансных по-
правок к закону «О торговле», сре-
ди авторов которых глава думско-
го комитета по безопасности Ири-
на Яровая. В обмен сети обещают 
создать профильную саморегули-
руемую организацию (СРО). Чем 
ближе срок второго чтения спор-
ного законопроекта (назначен на 
октябрь), тем активнее ритейлеры 
продвигают эту идею. Если депута-
ты и федеральные чиновники под-
держат создание СРО, то продоволь-
ственный ритейл станет еще одной 
отраслью, где контроль отдан на от-
куп самим участникам рынка. Но 
госпоже Яровой инициатива ри-
тейлеров не нравится. «Саморегу-

лирование (торговли.— 
”
Ъ“), к со-

жалению, остается только благими 
пожеланиями, далекими от реаль-
ности»,— заявила она, когда летом 
Россельхознадзор нашел санитар-
ные нарушения в мясных отделах 
Auchan. Впрочем, госпоже Яровой 
не нравится и подписанный в кон-
це 2012 года крупными розничны-
ми сетями Кодекс добросовестных 
практик (КДП), где как раз есть эле-
менты саморегулирования.

Кодекс регулирует отношения 
поставщиков и сетей на добро-
вольной основе. Участники рынка 
официально заявляют о его эффек-
тивности и полезности. Когда ме-
ханизм только начинал работать, 
СМИ сообщали, что исполнение 
норм кодекса находится на контр-
оле у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова. Но если просмотреть ре-
шения комиссии по применению 
КДП, то можно заметить, что иног-
да она разбирает одни и те же или 
очень похожие ситуации, что сви-
детельствует лишь о частичном ис-
полнении кодекса. Это, возможно, 
станет одним из аргументов депута-
тов и сенаторов, лоббирующих по-
правки к закону «О торговле». Но ри-
тейлеры не сдаются и вместо рито-
рики, свойственной парламента-
риям, решили выяснить, насколь-
ко Кодекс добросовестных практик 
полезен бизнесу.

Чтобы изучить мнение ритейле-
ров и поставщиков, комиссия КДП 
готова опросить участников потре-
бительского рынка, нарушаются ли 
принятые в кодексе нормы. Об этом 
говорится в протоколе августовско-
го заседания комиссии (копия есть 
у 

”
Ъ“). До конца месяца должна быть 

разработана специальная таблица, 
с помощью которой и определят, на-
сколько решения комиссии КДП ис-
полняются. Несмотря на недоказан-
ную эффективность уже существую-
щих элементов саморегулирования 
в ритейле, участники рынка пребы-
вают в уверенности, что в скором 
времени СРО будет закреплена за-
конодательно (через поправки ко 
второму чтению законопроекта об 
изменении закона «О торговле»). В 
таком случае те, кто не присоеди-
нится к саморегулированию, мо-
гут лишиться возможности в тече-
ние полугода торговать, например, 
алкоголем и табаком или ночью и в 
выходные. Усиление позиций само-
регулирования в ритейле уже нача-
лось: в июле Ассоциация компаний 
розничной торговли и «Союзмоло-
ко» уже подписали меморандум о 
создании СРО.

вчера

АСВ

раскрыло условия санации 
трех банков группы «Лайф». 
Финансовая помощь на санацию 
банков «Экспресс-Волга», Газэ-
нергобанка и ВУЗ-банка может со-
ставить до 87   млрд руб., следу-
ет из материалов на сайте Агент-
ства по страхованию вкладов. Все 
три банка входили в группу «Лайф», 
головной банк которой — Пробиз-
несбанк лишился лицензии 12 ав-
густа. Мероприятия по выбору ин-
весторов должны быть проведе-
ны в срок не позднее 11 сентя-
бря. Банку «Экспресс-Волга» мо-
жет быть оказана помощь в раз-
мере до 49,9   млрд руб. на десять 
лет под 0,51% годовых. Кроме того, 
предусмотрена возможность вы-
дачи банку или его инвестору зай-
ма на сумму до 4,8   млрд руб. сро-
ком шесть лет по ставке 6,01% го-
довых. ВУЗ-банк может получить 
до 5,9   млрд руб. на десять лет под 
0,51% на покрытие дисбаланса, 
а также до 0,8   млрд руб. на шесть 
лет под 6,01% на докапитализацию. 
«Интерфакс»

АНДЖЕЙ ДУДА,

президент Польши, заявил, 
что заключенное 4 сентября 
соглашение о строительст-
ве Nord Stream-2 «полностью 
игнорирует польские интере-
сы» и из-за него «появляются се-
рьезные сомнения в единстве ЕС». 
Это заявление стало первой офи-
циальной критикой проекта со сто-
роны восточных членов ЕС. Как от-
мечал ”Ъ“ 7 сентября, строитель-
ство Nord Stream-2 позволит Гер-
мании стать ключевым распреде-
лительным центром для россий-
ского газа в Европе. Польша рез-
ко возражала и против строитель-
ства первого Nord Stream. Юрий 
Барсуков

ОАО РЖД

предусмотрело индексацию 
грузовых тарифов на 2016 
год на 10% и получение суб-
сидии из бюджета в размере 
40   млрд руб., указано в проек-
те финансового плана монополии 
на 2016 год. В ОАО РЖД это не ком-
ментируют. В 2015 году тарифы 
на грузовые перевозки монополии 
выросли на 10% (тогда как у дру-
гих монополий их рост был 7,5%), 
а субсидии составили 30   млрд руб. 
Согласно проекту финплана, ин-
дексация грузовых тарифов на 10% 
и выделение 40   млрд руб. субси-
дий может обеспечить безубыточ-
ность компании по итогам года, 
а в 2015 году монополия может по-
лучить убыток в размере 37,9 млн 
руб. О подготовленной РЖД целе-
вой модели развития рынка грузо-
перевозок см. материал на стр. 9. 
ТАСС; Анатолий Джумайло

ВЕРФЬ «ЗВЕЗДА»

получила модель финанси-
рования. «Звезда» входит в Даль-
невосточный центр судостроения 
и судоремонта (ДЦСС), подкон-
трольный консорциуму «Роснефти» 
и Газпромбанка. 4 сентября Вла-
димир Путин заявил, что 60   млрд 
из 146   млрд руб., необходимых 
для модернизации «Звезды», вы-
делит «Роснефтегаз». Вчера вице-
президент «Роснефти» Констан-
тин Лаптев уточнил ТАСС, что инве-
стиции акционеров ДЦСС соста-
вят 47   млрд руб. В сумме проек-
та — 146   млрд руб.— должны учи-
тываться уже вложенные 20,6   млрд 
руб. Недостающие 20   млрд руб. 
«на втором этапе финансирования, 
возможно, придется брать из Фон-
да национального благосостоя-
ния», допускал 7 сентября помощ-
ник президента Андрей Белоусов. 
Вчера же заместитель главы Мин-
промторга Андрей Дутов заявил 
на заседании Морской коллегии, 
что с 2016 года на «Звезде» плани-
руется построить 59 судов и мор-
ской техники на сумму около 2,5 тр-
лн руб. По его словам, с 2016 года 
«Роснефть» закажет 41 судно и 12 
платформ. Анатолий Джумайло

правила  
игры

Саморегулирование 
в торговле, к сожале-
нию, остается благим 
пожеланием, далеким 
от реальности

Сильнейшее за последние 
20 лет падение выездно-
го турпотока вынуждает 
туроператоров формиро-
вать программы на пред-
стоящий зимний сезон с 
учетом новых реалий. Не-
изменными, скорее всего, 
останутся лишь продажи 
туров в Египет, а на стре-
мительно подорожавшие 
из-за девальвации рубля 
горнолыжные курорты 
туроператоры намере-
ны предлагать россиянам 
максимально бюджетные 
варианты или альтерна-
тивные направления, 
 такие как Сербия.

После беспрецедентного 
падения выездного турпото-
ка туроператоры начали пе-
ресматривать свои програм-
мы на зимний сезон. Как рас-
сказали 

”
Ъ“ в TUI Russia, зим-

няя программа была опти-
мизирована именно с уче-
том спада турпотока. «На ев-
ропейских горнолыжных 
курортах мы добавили боль-
ше экономичных вариан-
тов размещения, по ряду на-
правлений сосредоточились 
только на высоком новогод-
нем периоде»,— уточнили в 
компании. «Пегас Туристик», 
по словам его гендиректора 

Анны Подгорной, практиче-
ски полностью сохранил ге-
ографию полетов. «Речь идет 
только об оптимизации ко-
личества рейсов, если рань-
ше каждый туроператор ста-
рался поставить на направле-
ние собственный самолет, то 
сейчас многие кооперируют-
ся»,— рассказывает она. По 

прогнозам госпожи Подгор-
ной, снижение потока будет 
в любом случае.

Очередная волна падения 
спроса на пакетные туры едва 
ли станет большим сюрпри-
зом для рынка. Падение про-
даж туроператоры отмечают 
со второго полугодия 2014 го-
да, когда банкротства круп-

ных компаний и девальва-
ция рубля сократили уровень 
спроса на 40%. Падение про-
должилось в этом году вслед 
за ростом стоимости валюты: 
летом продажи сократились 
на 20–30% (см. 

”
Ъ“ от 5 авгу-

ста). По данным Ростуризма, 
число выехавших за рубеж 
российских туристов в янва-

ре—июне 2015 года сократи-
лось на 33,8% по сравнению с 
первым полугодием 2014-го. 
Это самое масштабное паде-
ние за последние 20 лет, сооб-
щала на днях пресс-секретарь 
Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина (цитата 
«Интерфакс»). По прогнозам 
Ассоциации туроператоров 
России (АТОР), при сохране-
нии текущей экономической 
конъюнктуры падение выезд-
ного турпотока в зимнем сезо-
не может составить 25–30%.

Главные факторы прогно-
зируемого спада — не толь-
ко сокращение покупатель-
ной способности россиян, 
но и введение с 14 сентября 
этого года обязательной про-
цедуры дактилоскопии (сня-
тия отпечатков пальцев) для 
оформления визы в страны 
Шенгенского соглашения, 
считают в АТОР. Представи-
тель компании VFS Global 
(управляет визовыми цент-
рами) в России ранее в интер-
вью порталу Ratanews.ru ука-
зывал, что 95% заявлений на 
выдачу виз поступает из горо-
дов, где уже существуют пун-
кты оформления.

деловые 
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Туроператоры покатились за рублем
Этой зимой россияне отдохнут в Сербии и Египте

Вчера ЦБ отозвал лицензию у банка 
 «Смолевич», сделавшего год назад став-
ку на развитие бизнеса в Крыму. Это уже 
пятый отзыв лицензий в этом году у бан-
ков, пришедших на полуостров из России. 
Сейчас в Крыму работают 25 банков, со-
отношение этого числа и количества бан-
ков, обосновавшихся там, но потерявших 
лицензию, косвенным образом говорит 
о преимущественно невысоком качест-
ве банков, приходящих на полуостров 
из России, указывают эксперты.

Об отзыве лицензии у банка «Смолевич» 
(Смоленская область, г. Рославль) Банк России 
сообщил вчера на своем сайте. «Смолевич» ли-
шился лицензии в связи с неисполнением фе-
деральных законов и нормативных актов ЦБ. 

В сообщении отмечается, что банк вел высоко-
рискованную политику, связанную с размеще-
нием денежных средств в низкокачественные 
активы, и в результате исполнения требова-
ния ЦБ о доформировании резервов полностью 
утратил капитал.

• «Смолевич» проработал на рынке 25 лет. 
 Согласно данным ЦБ, по величине активов банк 
«Смолевич» на 1 августа занимал 548-е место 
в банковской системе РФ. Объем средств физлиц 
в банке на 1 августа составлял 1,28   млрд руб.
Отзыв лицензии у небольшого банка «Смо-

левич» мог бы пройти незамеченным, если бы 
год назад банк не решил плотно обосновать-
ся в Крыму. Причем банк сделал на Крым серь-
езную ставку: на момент отзыва лицензии «Смо-
левич» присутствовал в семи городах полуостро-

ва, в то время как на остальной территории Рос-
сии — лишь в пяти.

«Смолевич» стал пятым банком, лишившим-
ся лицензии из пришедших в Крым игроков в 
этом году. С декабря прошлого года ЦБ отозвал 
лицензии у банка «Волга кредит», Маст-банка, 
Аделант-банка, Банка для бизнеса. Еще один 
банк, «Кубань кредит» покинул Крым доброволь-
но, решив, что присутствие на тамошнем рын-
ке экономически нецелесообразно (см. 

”
Ъ“ от 31 

июля). По данным ЦБ, в настоящее время на по-
луострове работают 25 банков с 592 подразделе-
ниями. Два из них — местные банки, получив-
шие российские лицензии после присоедине-
ния Крыма: «Морской» и ЧБРР.

деловые новости  — с8

Зачистка рынка воссоединилась с Крымом
Лицензии лишился пятый банк на полуострове
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На бирже вчера произошел 
 самый масштабный сбой 
в этом году. На два часа клиен-
ты торговой площадки были 
 лишены возможности заклю-
чать сделки на фондовом, ва-
лютном и срочном рынках. 
Это уже шестой крупный сбой 
в 2015 году. И хотя подобные 
сбои случаются и на зарубеж-
ных площадках, российские 
 брокеры недовольны участив-
шимися сбоями, из-за которых 
они несут как финансовые, 
так и репутационные потери.

Во вторник в 15:00 участники рос-
сийского финансового рынка лиши-
лись возможности заключать сделки 
во всех торговых секциях Москов-
ской биржи. Из-за сбоя торги были 
приостановлены на фондовом, ва-
лютном и срочном рынках. На устра-
нение неисправности и запуск торгов 
ушло два часа: торги на срочном рын-
ке возобновились в 17:00, на валют-
ном и фондовом — в 17:15. Как пояс-
нили на бирже, проблема возникла 
на сетевом оборудовании, размещен-
ном в основном дата-центре. «Один из 
сетевых коммутаторов создал ано-
мальную нагрузку на сеть, что спрово-
цировало нестабильность работы не 
только основных, но и резервных 
компонентов сети»,— передается в 
официальном пресс-релизе. Так как 
все основные торгово-клиринговые 
системы размещены в этом дата-цент-
ре, «проблемы затронули все рынки 
Московской биржи, а также часть вну-
тренних сервисов, включая управле-
ние веб-сайтом».

В сентябре это уже второй бирже-
вой сбой. Ровно неделю назад, 1 сентя-
бря, на один час были приостановле-
ны торги на фондовом рынке. Всего в 
этом году торги на различных рынках 
на полчаса и более прерывались уже 
шесть раз. Более длительная (2,5 часа) 
приостановка торгов в основную сес-
сию произошла в ноябре 2012 года в 
валютной секции. Крупные сбои слу-
чаются и на мировых площадках. На-
пример, крупнейшая в мире фондо-

вая биржа NYSE 8 июля прекратила 
работу почти на четыре часа после за-
мены программного обеспечения.

Участники торгов отмечают, что 
нынешний сбой произошел и при 
существенно большей волатильно-
сти, чем неделю назад, и наложился 
на то время, когда открывается аме-
риканский рынок. Однако позитив-
ная конъюнктура фондового рынка 
не привела к большим потерям. По 
словам гендиректора «Открытие 
Брокер» Юрия Минцева, открытие 
рынков в США сопровождалось за-
метным ростом нефтяных котиро-
вок, поэтому после возобновления 
торгов на нашем рынке преобладала 
позитивная динамика. «Так что по-
страдали от сбоя в основном спеку-
лянты»,— считает господин Минцев. 
Наибольшим неудобством по срав-
нению с предыдущими сбоями стала 
его обширность: упали все рынки — 
и фондовый, и валютный, и сроч-
ный. По словам заместителя генди-
ректора по активным операциям ИК 
«Велес Капитал» Евгения Шиленко-
ва, на рынке облигаций был досту-
пен голосовой режим. Однако как от-
мечает трейдер ИК «Атон» Элбек Да-
лимов, если раньше в отсутствии 
торгов на фондовой секции можно 
было получить «индикацию» рынка, 
посмотрев на динамику валюты или 
фьючерсов, то вчера не работало ни-
чего. «Даже объемы торгов россий-

скими депозитарными расписками 
на LSE упали на 80% после сбоя на 
Московской бирже»,— указывает го-
сподин Далимов.

Безусловно, участники торгов не-
довольны происходящим. Фактиче-
ски все опрошенные участники тор-
гов отмечали, что система информи-
рования о текущем состоянии дел 
требует существенной доработки. По 
словам управляющего директора по 
работе с алгоритмическими клиента-
ми ИК «Ай Ти Инвест» Юрия Маслова, 
«потери трейдеров от простоя могут 
быть выше, хотя их еще предстоит 
посчитать». Юрий Минцев также от-
мечает, что каждый подобный сбой 
— потеря части комиссионного дохо-
да, однако его беспокоят и неудобст-
ва, доставляемые клиентам. По сло-
вам представителя крупного банка, 
биржа предоставляет доступ к торгам 
и берет деньги за все, не забывая при 
этом штрафовать участников рынка 
за любые мелочи. Однако когда дело 
заходит о качестве предоставляемых 
услуг, то биржа делает вид, что все на 
должном уровне, при этом частота и 
продолжительность сбоев только 
растет. По словам Юрия Маслова, 
если ситуация будет и дальше разви-
ваться подобным образом, торговля 
на бирже «превратится в технологи-
ческую рулетку».

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Для Московской биржи  
каждый вторник «черный»
Биржевая торговля замерла на два часа

По информации 
”
Ъ“, опорный 

банк «Ростеха» Новикомбанк 
обратился в Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) с прось-
бой пролонгировать господдер-
жку, полученную в форме ОФЗ. 
Цель — повысить капитал перво-
го уровня. Свою просьбу банк ар-
гументировал санкциями в от-
ношении акционеров. Но несмо-
тря на эти доводы, добиться 
 одобрения АСВ ему не удалось.

Как стало известно 
”
Ъ“, опорный 

банк «Ростеха» Новикомбанк обратил-
ся в АСВ за пролонгацией сроков ОФЗ, 
которые предоставляются в капитал 
банкам в рамках господдержки. «В ав-
густе Новикомбанк обратился в АСВ с 
просьбой пролонгировать сроки ОФЗ 
с 30 до 50 лет, потому что в отношении 
его контролирующих акционеров — 

”
Ростеха“ и 

”
Рособоронэкспорта“ (вла-

деют 34% и 23,6% соответственно) — 
введены международные санкции»,— 
пояснил источник 

”
Ъ“, близкий к «Ро-

стеху». По его словам, также среди ар-
гументов участие Новиком банка в са-
нации Фондсервисбанка. Хотя послед-
ний аргумент выглядит довольно 
странно, так как в списке одобренных 
на получение ОФЗ банков есть и дру-
гие санаторы, например Промсвязь-
банк, Бинбанк, «ФК Открытие». Но до 
сих пор ни один из банков, получив-
ших господдержку, за пролонгацией 
сроков ОФЗ не обращался. По инфор-
мации 

”
Ъ“, просьба Новикомбанка 

рассматривалась вчера на совете ди-
ректоров АСВ.

• В конце 2014 года на программу 
 господдержки банков была одобре
на сумма 1 трлн руб., из которой 
чуть более 820 млрд руб. предназна
чалось для банков с капиталом более 
25 млрд руб., а еще около 20 млрд 

руб.— для региональных и санкци
онных банков. Новикомбанк попал 
в программу как крупный, а не как 
санкционный банк. Он получил 
от АСВ ОФЗ на 7,2 млрд руб.
Несмотря на обширные обоснова-

ния, по информации 
”
Ъ“, просьба Но-

викомбанка не была удовлетворена. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

уточнил, что в ходе совета директоров 
вопрос был снят, так как цель банка за-
ключалась в получении более ценного 
капитала первого уровня, а в текущих 
трактовках закона о докапитализации 
это невозможно. По условиям про-
граммы все банки получают ОФЗ в ка-
питал второго уровня. Исключение со-
ставляют госбанки — ВТБ, РСХБ и Газ-
промбанк, и банки, попавшие под 
санкции,— СМП, РНКБ. Они за счет 
ОФЗ увеличивают капитал первого 
уровня. «Одно только увеличение сро-
ка ОФЗ не позволит зачесть эти бумаги 
в капитале первого уровня,— объяс-
нил собеседник 

”
Ъ“.— Поэтому пока 

этот вопрос снят с обсуждения». Услож-
няет ситуацию то, что Новикомбанк 
уже получил ОФЗ. Сейчас, по информа-
ции на сайте АСВ, максимальный срок 
погашения его ОФЗ — ноябрь 2034 го-

да. Вчера в пресс-службе Новикомбан-
ка и АСВ на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

У Новикомбанка всегда есть потреб-
ность в капитале, отмечает аналитик 
Moody’s Елена Редько. «История взаи-
моотношений банка с 

”
Ростехом“ по-

зволяет банку быстро находить новые 
проекты для кредитования ОПК,— от-
мечает она.— У банка исторически 
чрезмерно высокий показатель кон-
центрации крупных кредитов — по 
данным МСФО за 2014 год, кредиты 20 
крупнейшим заемщикам составляют 
670% от капитала первого уровня (в 
среднем у сопоставимых банков этот 
показатель не более 250%.— 

”
Ъ“), поэ-

тому увеличение капитала первого 
уровня для банка особенно актуально».

Пойти по пути перехода из разряда 
крупных в санкционные банки, как 
это хотел сделать Новикомбанк, мог 
еще только банк «Россия». Из 25 бан-
ков с капиталом более 25 млрд руб., 
подавших в АСВ заявки на ОФЗ, он 
единственный находится под прямы-
ми санкциями. Однако, по информа-
ции 

”
Ъ“, банк о продлении ОФЗ не 

просил. В пресс-службе «России» не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Локшина

«Ростех» пеняет на санкции
Его дочерний банк попросил капитал получше

БАНКИ

Социнвестбанку  
ищут санатора
Агентство по страхованию 
 вкладов (АСВ) выделит на сана-
цию уфимского Социнвестбан-
ка 8 млрд руб. Выбрать инвесто-
ра планируется до 11 сентября. 
 Станет ли им кто-то из рыноч-
ных игроков — пока неясно, 
по информации 

”
Ъ“, явных пре-

тендентов на него на данный 
 момент не нашлось. В такой си-
туации наиболее реалистичным 
сценарием является передача 
банка на санацию «дочке» АСВ — 
«Российскому капиталу».

Условия конкурса по выбору сана-
тора для Социнвестбанка опубликова-
ны на сайте АСВ. Санация потребова-
лась в связи с отзывом лицензии у бан-
ков империи Анатолия Мотылева, ко-
торые активно кредитовались в Со-

цинвестбанке (см. 
”
Ъ“ от 7 августа). Раз-

мер зависших средств источники 
”
Ъ“ 

оценивали в 8 млрд руб. АСВ готово вы-
делить будущему санатору помощь в 
пределах этой суммы. До 7,1 млрд руб. 
санатор получит на покрытие «дыры» в 
капитале банка и еще 0,9 млрд руб.— 
на докапитализацию или поддержа-
ние ликвидности. В АСВ оговаривают-
ся, что окончательный размер финан-
совой поддержки, не превышающий 
8 млрд руб., будет определен одновре-
менно с подведением итогов отбора 
инвестора (до 11 сентября), совещание 
с кандидатами прошло 4 сентября.

Впрочем, получение льготного 
кредита для нового санатора будет об-
ременено рядом условий. Так, ему 
придется в течение пяти дней после 
получения госпомощи вернуть АСВ 
кредит — 2 млрд руб. Кроме того, он 
также обязуется досрочно расплачи-
ваться с агентством по мере того, как 

бывший собственник банка Сергей 
Таболин будет возвращать принадле-
жащий банку необработанный янтар-
ный камень. По сведениям 

”
Ъ“, речь 

идет о нескольких тоннах янтаря, пе-
решедших к банку в качестве залога.

Рыночных претендентов на сана-
цию Социнвестбанка, по сведениям 

”
Ъ“, пока нет. В Бинбанке и Альфа-бан-

ке заявили, что не участвуют в конкур-
се. В «Открытии» отказались от ком-
ментариев. По данным 

”
Ъ“, интерес к 

активу проявлял Совкомбанк, но его 
представители это отрицают. С бан-
ком «Пересвет», который источники 

”
Ъ“ причисляют к потенциальным са-

наторам, вчера вечером связаться не 
удалось. В такой ситуации наиболее 
вероятным претендентом является 
«дочка» АСВ — «Российский капитал», 
по сведениям 

”
Ъ“, подавший заявку.

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С Б О И Л А  Б И Р Ж А  В  2 0 1 5  Г О Д У

В предыдущий раз Московская биржа приостанавливала торги 1 сентября. Почти час не 
проводились торги на фондовом рынке из-за «нестабильной работы аппаратной части основ-
ного сервера торгово-клиринговой системы фондового рынка». 12 августа примерно на 
полчаса были приостановлены торги на срочном рынке из-за некорректной работы телеком-
муникационного оборудования, которая «привела к проблемам с получением рыночных дан-
ных клиентами». 15 июня в вечернюю сессию на срочном рынке торги не только начались 
с часовым опозданием, но и впоследствии более чем два часа не проводились. К задержке 
торгов привело «отсутствие потока рыночной информации и невозможность его возобновле-
ния без проведения перезагрузки торговой системы». 5 марта торги на валютном рынке и 
рынке драгметаллов приостанавливались более чем на час. К сбою привела «некорректная 
обработка серверами доступа торговой системы валютного рынка трансакции сервиса 
балансировки риска между срочным и валютным рынками». 12 января почти на час торги 
были приостановлены на срочном рынке из-за «рассинхронизации между двумя процессами 
обработки трансакций». Отдел финансов

К О Н Т Е К С Т
О С Т А Т О К  О Ф З  
Д О С Т А Н Е Т С Я  « Р О С С И Й С К О М У  К А П И Т А Л У »

Как стало известно ”Ъ“, планируется, что неизрасходованный остаток 1 трлн руб., 
предназначавшийся на капитализацию российских банков, будет направлен в капи-
тал банка «Российский капитал». Как рассказали ”Ъ“ источники, знакомые с ситуа-
цией, Агентство по страхованию вкладов увеличит сумму докапитализации «Россий-
ского капитала» через ОФЗ на 8 млрд руб. Изначально объем господдержки этого 
банка составлял 13,8 млрд руб. «Сумма около 8 млрд руб.— это остаток от програм-
мы докапитализации банков, включая санкционные и региональные, а также компа-
нии типа ОАК»,— пояснил собеседник ”Ъ“. Напомним, что через «Российский капи-
тал» будет проводиться докапитализация региональных банков (правительство 
утвердило список из десяти крупнейших игроков), на которую зарезервировано 
около 8,7 млрд руб. Отдел финансов

Еще один игрок — первым зашед-
ший в Крым и принадлежавший до 
недавнего времени властям Крыма 
РНКБ (на него приходится половина 
банковской сети Крыма). Из феде-
ральных банков на полуострове рабо-
тает только банк «Россия» (входит в 
топ-20 банков РФ). Кроме того, в на-
стоящее время под контроль властей 
переходит Генбанк, являющийся до-
статочно крупным в Крыму (см. 

”
Ъ“ от 

15 мая). Остальные банки на полуо-
строве небольшие, в основном регио-
нальные игроки. 

По мнению экспертов, тот факт, что 
из небольшого числа банков, пришед-
ших в Крым, пятая часть лишилась ли-
цензий, говорит о невысоком качест-
ве большинства игроков, решивших 
покорить полуостров. «Качественные 
крупные игроки не торопятся откры-
вать отделения в Крыму, так как опаса-
ются санкций,— указывает партнер 
BDO Денис Тарадов.— В то же время 
некоторые небольшие банки, скорее 
всего, уже имевшие определенные 

проблемы, надеялись, что выход в 
Крым сможет дать им определенные 
преференции в отношениях с регуля-
тором». Говорить обо всех банках нель-

зя, так как, например, «Россия» и РНКБ 
на этой территории по сути выполня-
ют стратегические задачи обеспече-
ния расчетов для госпредприятий и 
населения, отмечает управляющий 

директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Станислав Волков. «Мно-
гие банки шли в Крым, скорее всего, 
не опасаясь закрытия счетов ино-
странными контрагентами, потому 
что у них их и не было,— продолжает 
он.— В то же время Крым — это реги-
он с очень высокой долей наличного 
оборота, и таких условиях можно по-
пытаться спрятать от регулятора свои 
сомнительные операции. Возможно, 
поначалу небольшие банки, выходя-
щие в Крым, сопряженный с рисками 
введения санкций, действительно 
рассчитывали на более лояльное отно-
шение регулятора к проблемам с акти-
вами и сомнительными операциями, 
однако сейчас эти надежды, думаю, 
развеялись». Присутствие в Крыму не 
стало для регулятора смягчающим об-
стоятельством при оценке деятельнос-
ти и финансового положения банка, 
резюмирует замгендиректора по ра-
боте с кредитными организациями 
«Финэкспертизы» Наталья Борзова.

Ксения Дементьева,  
Валерия Францева,  
Ольга Шестопал

Зачистка рынка  
воссоединилась с Крымом
с7

ЦИТАТА

Мы рассчитываем, что крупные 
российские банки, которые уже 
попали под санкции, тоже придут 
в Крым
— Сергей Аксенов,
глава Республики Крым,  
в интервью телеканалу «Россия 24»,  
20 сентября 2014 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО РЖД 

подготовило свой вариант це-
левой модели развития рынка 
грузоперевозок. По сути, моно-
полия предлагает развернуть ре-
форму вспять, консолидировав 
обратно российский парк ваго-
нов, отложив в долгий ящик ли-
берализацию тяги и создание 
конкурентных перевозчиков. 
При этом ОАО РЖД рассчитывает 
снять с себя значительную часть 
ответственности перед клиента-
ми. Но модель разработана еще 
при экс-президенте монополии 
Владимире Якунине, и позиция 
нового руководства пока не ясна, 
а видение Минэкономики, кото-
рое формирует итоговый вари-
ант модели, существенно отлича-
ется от подхода ОАО РЖД.

Вчера глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев объявил, что министер-
ство совместно с ОАО РЖД разработа-
ет «дорожную карту» повышения эф-
фективности монополии. «Будем ра-
ботать по доходам: компания в по-
следнее время теряла высокодоход-
ные грузы и увеличила объемы пере-
возки низкодоходных грузов,— по-
яснил министр.— Значит, наверное, 
прейскурант нужно посмотреть, ну-
ждается и само образование тарифов 
в корректировке». Также, по его сло-
вам, обсуждается реструктуризация 
монополии.

Активизация интереса Минэконо-
мики к ОАО РЖД предваряет заверше-
ние работы над целевой моделью раз-
вития рынка железнодорожных пе-
ревозок. Именно это министерство 
должно выпустить к 1 октября свод-
ный документ. Сейчас, уточнили 

”
Ъ“ в 

Минэкономики, он находится в разра-
ботке, основной задачей целевой мо-
дели будет создание «сбалансирован-
ного рынка перевозок» с учетом мне-
ния всех заинтересованных сторон.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пред-

ложениями, представленными ОАО 
РЖД, их разрабатывал Институт 
проблем естественных монополий 
(ИПЕМ). Ключевая идея ОАО РЖД не 
нова и полностью противоречит реа-
лизовывавшейся до сих пор реформе 
железнодорожного транспорта: мо-
нополия хочет обратно консолиди-
ровать вагонный парк России, сейчас 
принадлежащий множеству в основ-
ном частных операторов, сделав его 
«обезличенным». В то же время ОАО 
РЖД надеется предотвратить возвра-
щение полного госрегулирования та-
рифов, как это было до реформы, ког-
да монополия владела основной ча-
стью российских вагонов. Параллель-
но ОАО РЖД предлагает целый ряд 
мер для ограничения расширения 
конкурирующего вагонного парка — 
от увеличения платы за простой до за-
прета продления нормативного сро-
ка службы подвижного состава.

Основные возможные направле-
ния дальнейшей либерализации же-
лезнодорожного рынка, в первую 
очередь появление частной локомо-
тивной тяги и альтернативных пе-
ревозчиков, ОАО РЖД надеется, на-
оборот, отсрочить. В модели подчер-
кивается, что рассматривать их сле-
дует только по итогам соответству-
ющих пилотных проектов, которых 
пока нет даже в планах. Но если вооб-
ще задумываться о конкуренции пе-
ревозчиков, то, по мнению монопо-
лии, только в рамках модели «за мар-
шрут» (когда на конкурс выставляет-
ся целое направление и на нем ра-
ботает один победитель). При этом, 
фактически выступая за усиление 
своих позиций в отрасли, ОАО РЖД 
хочет снижения своей ответствен-
ности перед грузоотправителями по 
операциям, связанным с погрузкой-
выгрузкой вагонов, и ряду других.

Целевая модель для ОАО РЖД бы-
ла разработана еще до смены руко-
водства монополии, которую в кон-
це августа возглавил Олег Белозе-
ров. Вчера в ОАО РЖД не смогли 
уточнить, разделяет ли он перечи-
сленные идеи. Но, отмечает знако-
мый с ситуацией источник 

”
Ъ“, по-

ка замечаний не поступало. Альтер-
нативную модель разработал совет 
потребителей ОАО РЖД. Она пред-
полагает либерализацию к 2018 го-
ду как минимум 20% рынка перево-

зок и разделение в дальнейшем ин-
фраструктурной и перевозочной де-
ятельности ОАО РЖД с выделением 
из него «гарантирующего перевозчи-
ка». Глава совета Сергей Мальцев пе-
редал 

”
Ъ“, что пока не знаком с дета-

лями модели ИПЕМа. «Но мы, веро-
ятно, расходимся в таких ключевых 
параметрах, как отказ от появления 
на грузовом железнодорожном тран-
спорте конкуренции перевозчиков 
«на маршруте» и выход на самооку-
паемость перевозочной деятельнос-
ти путем выделения инфраструк-
турной компании, представленных 
в предложениях совета»,— добавил 
он, подчеркнув, что обсуждение мо-
делей продолжится «на различных 
площадках».

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, модель 
ИПЕМа вообще не учитывает инте-
ресы грузовладельцев и строится на 
ущербной логике, в основе которой 
не интересы участников рынка, а 
«неизмеримые показатели типа тех-
нологической эффективности, по ко-
торым ОАО РЖД периодически меня-
ет схемы и методы расчета». Модель 
совета потребителей очень похожа 
на ту, что предлагалась еще в 2007 го-
ду, отмечает эксперт, но «в ней хотя 
бы есть какие-то новые мысли», а до-
кумент ИПЕМа «совершенно оторван 
от реальности».

Наталья Скорлыгина

Железные дороги поворачивают в прошлое
ОАО РЖД хочет вернуть вагоны на государственном уровне

Как выяснил 
”
Ъ“, «Газпрому» 

не удалось реализовать схему 
по уходу от уплаты повышен-
ного НДПИ для одного из сво-
их активов — «Пургаза». Арби-
тражный суд Москвы счел, что 
компания по-прежнему контр-
олируется «Газпромом» и те-
перь должна доплатить около 
1 млрд руб. налогов. По мне-
нию юристов, отменить это 
решение суда будет сложно, 
поскольку в нем признается 
умышленная схема по распы-
лению акций «Пургаза» для по-
лучения необоснованной на-
логовой выгоды.

Как стало известно 
”

Ъ“, арби-
тражный суд Москвы 3 сентября от-
клонил иск «Пургаза», оспаривав-
шего доначисление 1,169 млрд руб. 
налога на добычу полезных иско-
паемых (включая пени и штрафы) 
за февраль—май 2014 года. Причи-
ной стало то, что, по мнению на-
логовиков, «Газпром» продолжа-
ет контролировать «Пургаз», а, со-
гласно Налоговому кодексу (НК) РФ, 
подконтрольные «Газпрому» компа-
нии должны платить почти в два ра-
за больше НДПИ, чем независимые 
производители. В 2012 году моно-
полия предприняла специальные 
меры, чтобы оптимизировать упла-
ту НДПИ. Так, «Газпром» продал 1% в 
своем СП «Нортгаз» НОВАТЭКу, дове-
дя пакет последнего до 50%. А 23 но-
ября 2012 года «Газпром» официаль-
но объявил о снижении своей до-
ли в «Пургазе» с 51% до 49,29%. При 
этом новая схема владения компа-
нией не раскрывалась.

Главная задача, которая стояла 
перед судом,— установить долю уча-
стия монополии в «Пургазе», чтобы 
выяснить, имел ли тот право на при-
менение понижающего коэффици-
ента по НДПИ. Допросы работников 
«Пургаза» в качестве свидетелей по-
казали, что компания самостоятель-
но не рассчитывала долю участия в 
ней «Газпрома» и руководствова-
лась данными, предоставленными 
акционерами. Налоговики выясни-
ли, что в октябре 2012 года 51% ак-
ций «Пургаза», принадлежавший 
ООО «Газпром добыча Ноябрьск» 
(100-процентная «дочка» «Газпро-
ма»), был внесен во вновь создавае-
мое предприятие — ООО «Газпром 
Ресурс Пургаз». «Газпром добыча Но-
ябрьск» получила 96,654% в новой 
компании, а Газпромбанк — 3,346%. 
Таким образом, через «Газпром до-
быча Ноябрьск» газовая монопо-
лия контролировала 49,29% «Пур-
газа». Остальные 0,773% в СП скла-
дывались из участия в Газпромбан-
ке самого «Газпрома» и ЗАО «Лидер», 
которое управляло долями в акцио-
нерах банка (ОАО «ГАЗ-Сервис», ОАО 
«ГАЗ-Тек», ООО ГАЗКОН). Исходя из 
этого, доля косвенного участия «Газ-
прома» в ЗАО «Пургаз» на период 
проверки (февраль—май 2014 года) 
составила 50,063%.

«Пургаз» в суде настаивал, что до-
ля «Лидера» не может учитывать-
ся, поскольку он не владеет акци-
ями, а является лишь доверитель-
ным управляющим НПФ «Газфонд» 

(собственник акций «ГАЗ-Сервис», 
«ГАЗ-Тек» и ГАЗКОН). Но суд не под-
держал эти доводы, сославшись на 
условие договора НПФ с «Лидером», 
по которому управляющий вправе 
осуществлять все правомочия соб-
ственника по своему усмотрению 
без получения указаний от фонда. 
При этом, если считать участие мо-
нополии в «Пургазе» напрямую че-
рез НПФ «Газфонд», доля «Газпрома» 
все равно получается контролиру-
ющей — 50,252%. «Пургаз» ссылал-
ся на то, что по ст. 105.2 НК РФ (по-
рядок определения доли участия 
одной организации в другой) нель-
зя определить доли учредителей не-
коммерческой организации (НКО), 
каковой является НПФ. Но суд эти 
доводы отверг, признав действия 
по смене акционеров в «Пургазе» 
направленными «исключительно 
на получение необоснованной на-
логовой выгоды». Создание «Газ-
пром Ресурс Пургаз», по мнению 
суда, носит формальный характер, 
так как компания не ведет заявлен-
ной экономической деятельности 
(добыча газа), а по адресу ее реги-
страции находятся офисы «Газпром 
добыча Ноябрьск».

Юристы считают важным для 
практики то, что в расчете доли 
суд согласился учесть акции, кото-
рыми владеет фонд. «Если в схеме 
владения цепочку разрывает НКО, 
раньше ст. 105.2 НК РФ не применя-
лась. С формальной точки зрения 
по этой статье нельзя посчитать до-
лю участия в тех акциях, которыми 
владеет НПФ»,— поясняет налого-
вый юрист Сергей Шаповалов. «Сам 
факт наличия НКО еще не свиде-
тельствует о контроле учредителей, 
важны обстоятельства управления 
его имуществом, распределение 
полномочий, что и было исследова-
но судом»,— отмечает партнер юри-
дической компании Herbert Smith 
Freehills Олег Коннов. По его мне-
нию, «Пургаз» все же может попро-
бовать оспорить в апелляции такой 
расчет косвенного участия. Впро-
чем, «признание схемы по распыле-
нию пакета акций с целью получе-
ния необоснованной налоговой вы-
годы усиливает решение суда и сни-
жает шансы на его отмену», считает 
господин Шаповалов.

Аналогичные претензии по НД-
ПИ могут быть предъявлены к «Пур-
газу» и за другие налоговые перио-
ды — вплоть до 2012 года. Сейчас на 
рассмотрении суда находится еще 
один иск от компании к налогови-
кам на 352,4 млн руб. При этом, да-
же если «Газпром» снизит свою до-
лю в «Пургазе», это не избавит его от 
доначислений за предыдущие пе-
риоды — контроль над компанией 
определяется на тот период, за ко-
торый платится НДПИ. В «Газпро-
ме» отказались комментировать ре-
шение, уточнив, что дело касается 
только «Пургаза» и налоговой ин-
спекции, переадресовав все вопро-
сы к налогоплательщику. Получить 
комментарии от «Пургаза» вчера ве-
чером не удалось.

Анна Занина,  
Юрий Барсуков

«Пургаз» не ушел 
от налогов
Его признали подконтрольным «Газпрому»

По информации НП, из предус-
матриваемой Минвостока субсидии 
22,5–32 млрд руб. предлагается напра-
вить на снижение тарифов, 15,4 млрд 
руб.— на компенсацию разницы меж-
ду фактическим и экономически обо-
снованным уровнем (сейчас разни-
ца субсидируется из бюджета) и еще 
63 млрд руб. в год в течение десяти лет 
— на модернизацию энергообъектов. 
На самом деле тарифы на Дальнем 
Востоке несущественно отличаются 
от средней цены по РФ — 2,9 руб. за 
1 кВт•ч против 2,8 руб., уточняет На-
талья Порохова из ЦЭП Газпромбан-
ка, но они не предусматривают вло-
жений в новое строительство сетей и 
генерации.

В Минвостока 
”
Ъ“ подтвердили, 

что «поддерживают данные предло-
жения». «Мы считаем необходимым 
выравнивать тарифы по всей Рос-
сии. Возможно, в инвестиционных 
зонах Дальнего Востока для увеличе-
ния их привлекательности стоит сде-
лать тарифы ниже, чем они будут по 
всей стране»,— заявил директор де-
партамента территорий опережаю-

щего развития (ТОР) Рустам Макаров. 
Действующая тарифная модель не 
дает энергетикам возможности раз-
виваться, а потребителям — строить 
долгосрочные прогнозы по цене элек-
троэнергии и мощности, соглашают-
ся в «РАО ЭС Востока», подчеркивая, 
что недофинансирование операци-
онных компаний холдинга только в 

2015 году превышает 15 млрд руб. Но 
в НП потребителей считают, что суб-
сидии ДФО за счет остальных реги-
онов не повысят инвестиционную 
привлекательность Дальнего Восто-
ка, а только усугубят положение дру-
гих промпредприятий страны. Там 
поясняют, что основная часть эконо-
мики округа приходится на предпри-
ятия с низкой энергокоемкостью, а 
инвестиционные планы энергетиков 
на Дальнем Востоке не подкреплены 
конкретикой. Не учтено и строитель-
ство газопровода «Сила Сибири», ко-
торый позволит перевести мощности 
с дорогих угля и мазута на относитель-
но дешевый газ и сократить возмож-
ные компенсации. Минэкономики 
также против надбавки в опте и пред-
лагает субсидировать только новые 
энергоемкие производства в ТОР за 
счет федерального бюджета, который 
«наполняется большими дивиденд-
ными выплатами 

”
РусГидро“».

Введение подобной надбавки для 
ГЭС на оптовом рынке может стать 
первым шагом по возвращению к ре-
гулированию рынка, считает дирек-
тор НП «Совет производителей энер-
гии» Игорь Миронов. Он поясняет, 

что реформа электроэнергетики на-
чалась именно с ликвидации пере-
крестного субсидирования между 
территориями, на что было выделе-
но несколько десятков миллиардов 
рублей. Между тем «РусГидро» парал-
лельно обсуждает с правительством 
еще один механизм субсидирования 
тарифов на Дальнем Востоке через оп-
товый рынок: через целевой сбор для 
производителей энергии до 2% вы-
ручки от продажи мощности (см. 

”
Ъ“ 

от 3 июля). Отчисления могут соста-
вить 5,6–8 млрд руб. в год.

Крупные инфраструктурные про-
екты на Дальнем Востоке логично суб-
сидировать из бюджета, но конкурен-
ция за него выросла, поэтому чинов-
ники прибегают к излюбленному не-
рыночному способу — ввести над-
бавку к цене на мощность, что уже ис-
пользуется для строительства новой 
генерации в Крыму и Калининграде, 
отмечает Наталья Порохова. Но, до-
бавляет она, если вклад этих проек-
тов в рост цен для крупных потреби-
телей не превышал 1% конечной це-
ны, то «заявка Дальнего Востока вы-
глядит грандиозно».

Анастасия Фомичева

Тариф «Дальневосточный» для всей России

Как и предполагал 
”
Ъ“, на фоне 

резкого ослабления рубля ино-
странные автоконцерны пы-
таются окупить инвестиции 
в создание производств в Рос-
сии за счет внешних рынков. 
Volkswagen, Volvo и Peugeot-
Citroen уже объявили о планах 
экспортировать компоненты, 
выпущенные в стране. Источ-
ники 

”
Ъ“ на авторынке отмеча-

ют, что экспорт — основная воз-
можность загрузить мощности, 
созданные в рамках соглашений 
о промсборке и очевидно избы-
точные при текущем спросе.

Вчера стало известно, что сразу 
три иностранных автоконцерна, рас-
полагающих заводами в России, со-
бираются экспортировать автоком-
поненты со своих производств. 

”
Ъ“ 

прогнозировал такое развитие ситу-
ации буквально накануне (см. 

”
Ъ“ от 

6 сентября). Гендиректор Volvo Group 
Trucks в России Питер Андерссон зая-
вил, что калужский завод компании, 
объявивший о простое в феврале, 
рассчитывает на «возможности экс-
порта компонентов». «Мы видим воз-
можность стимулировать экспорт и 
тем самым поддержать завод»,— под-
черкнул господин Андерссон. Он от-
метил, что предприятие возобно-
вит выпуск грузовиков с октября. О 
планах экспорта компонентов сооб-
щил и гендиректор «ПСМА Рус» (СП 
Peugeot-Citroen и Mitsubishi; завод 
простаивал с 27 апреля по 17 августа) 
Жан-Кристоф Маршаль. Наконец, гу-
бернатор Калужской области Анато-
лий Артамонов на встрече с прези-

дентом Владимиром Путиным ска-
зал, что Volkswagen, запустивший 4 
сентября в регионе завод двигателей 
мощностью 150 тыс. штук в год, «при-
нял решение» экспортировать двига-
тели и автомобили.

На фоне резкого ослабления ру-
бля (с середины мая курс доллара вы-
рос почти на 41%, курс евро — на 38%) 
о создании ориентированных на экс-
порт производств уже объявил и ряд 
других машиностроителей. Напри-
мер, на прошлой неделе в рамках 
Восточного экономического фору-
ма СП Mazda Sollers объявило о стро-
ительстве в Приморье завода двига-
телей, который будет экспортиро-
вать всю свою продукцию. Тогда же 
китайские Jiangsu Baoli International 
Investment и Xi’an Aircraft Industrial 
Corporation подписали с Минвосто-
кразвития соглашение об организа-
ции сборки турбовинтовых самоле-
тов в Комсомольске-на-Амуре, кото-
рые тоже в основном будут экспор-
тироваться в Китай и другие страны.

Источники 
”
Ъ“ среди автопроиз-

водителей отмечают, что если для 
ряда машиностроителей деваль-
вация рубля «просто дала выгод-
ную возможность экспортировать», 
пользуясь в том числе подешевев-
шей рабочей силой, то для «автопро-
ма это порой единственная возмож-
ность поддерживать рентабельность 
производства». Они поясняют, что 
на фоне падения авторынка (в ав-
густе, по данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса, продажи снизи-
лись на 19,4%, до 138,7 тыс. машин) 
необходимо загружать мощности, 

созданные в том числе в рамках обя-
зательств о промсборке. По этим со-
глашениям автоконцерны до 2020 
года должны запустить производст-
во мощностью 300–350 тыс. машин 
в год, достигнуть 60% локализации, 
начав выпуск сложных компонен-
тов, в том числе двигателей и коро-
бок передач. На фоне падения рын-
ка Минпромторг уже объявил о воз-
можности изменения формулы, по 
которой рассчитывается уровень ло-
кализации или отсрочки исполне-
ния обязательств. Но, подчеркивают 
источники, «такие уступки при про-
должающемся падении рынка вряд 
ли позволят существенно ускорить 
возвратность инвестиций». В итоге, 
говорят они, «в краткосрочной пер-
спективе достаточную маржиналь-
ность могут обеспечить поставки на 
экспорт продукции, которая нужна 
сборочным производствам в других 
странах».

Руководитель автомобильной пра-
ктики E&Y в СНГ Андрей Томышев 
считает экспорт компонентов и авто-
мобилей за рубеж «вполне реальным 
проектом, который позволит извле-
кать выгоду от международной тор-
говли в долгосрочной перспекти-
ве». Автоконцерны все более глоба-
лизуют цепочки поставок, локализа-
ция производства комплектующих 
в странах с более низкой себестои-
мостью и перспективной емкостью 
рынка является одним из элементов 
оптимизации расходов в долгосроч-
ной перспективе. На фоне девальва-
ции рубля, добавляет аналитик, се-
бестоимость производства в России 

становится ниже, а значит, поставки 
двигателей из России, например, в 
Европу, могут быть более рентабель-
ными, чем их местное производство.

Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова

Автоконцерны выезжают на слабом рубле
Пытаясь компенсировать падение спроса за счет экспорта

с1 ЦИТАТА

Практически копеечное добавле-
ние тарифа на европейской части 
России приводит к тому, что на 
Дальнем Востоке возникают кон-
курентные условия для развития 
экономики
— Юрий Трутнев, 
вице-премьер и глава совета  
директоров «РусГидро»,  
о выравнивании тарифов,  
3 июля 2015 года
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деловые новости

«Жители небольших городов до 
сих пор подавали свои заявления че-
рез турагентства»,— не соглашается 
исполнительный директор АТОР 
Майя Ломидзе. По ее мнению, гово-
рить об общих тенденциях будущего 
зимнего сезона пока рано: на фоне 
валютных колебаний многие тури-
сты отказались от ранних брониро-
ваний и туроператоры смогут окон-
чательно сформировать свою про-
грамму только на будущей неделе. 
Традиционный пик продаж путевок 
на зимние направления приходится 
на октябрь-ноябрь, добавляет она.

Похоже,  крупным игрокам 
удастся сохранить объемы продаж 
путевок на зимний период только в 
Египет. По данным Ростуризма, па-
дение выезда в эту страну по итогам 

полугодия составило 13,8% — это 
один из самых низких показателей. 
Для сравнения: по расчетам Россий-
ского союза туриндустрии, в стра-
ны ЕС поток сократился на 37%. По 
словам Анны Подгорной, програм-
ма в Египет в этом году осталась на 
уровне 2014 года. «Кроме того, нем-
ного увеличены планы по Вьетна-
му»,— добавляет она. Туроперато-
ры, стараясь найти бюджетные аль-
тернативы подорожавшему горно-
лыжному отдыху, предлагают и но-
вые направления. По словам опро-
шенных 

”
Ъ“ турфирм, в этом году 

компании сформировали пакет-
ные предложения для Сербии. «Мы 
впервые запускаем это направле-
ние — горнолыжные туры, сити-ту-
ры в Белград, а также их комбина-
ции»,— указывают в TUI. Это един-
ственная безвизовая европейская 

страна для россиян c довольно вы-
соким уровнем сервиса, отмечает 
госпожа Подгорная.

Еще одним трендом зимы, по 
мнению туроператоров, может 
стать снижение роста интереса к 
внутреннему туризму. Если в 2014 
году продажи на российские курор-
ты увеличились на 20–30%, то в 
2015 году этот показатель будет со-
ставлять около 15%, предполагает 
госпожа Ломидзе. По мнению пред-
ставителя АТОР, тенденция сохра-
нится зимой. Стоимость путевок на 
внутреннем рынке увеличилась 
пропорционально инфляции, на 
10–15%, замечает госпожа Ломидзе. 
По ее прогнозам, безоговорочным 
спросом в этом году будут пользо-
ваться только курорты Красной По-
ляны в Сочи.

Александра Мерцалова

Туроператоры  
покатились за рублем

Конфликт между «Евросетью» и Samsung перехо
дит в судебную плоскость. Ритейлер требует вы
платы 150 млн руб.— столько «Евросеть» потра
тила на выплату компенсаций покупателям 
за бракованный товар. Впрочем, несмотря на бой
кот «Евросети» и других ритейлеров, Samsung чув
ствует себя весьма уверенно. По итогам июля ком
пания лидировала в России как по количеству 
проданных смартфонов, так и по выручке.

«Евросеть Ритейл» подала иск в Международный ком-
мерческий арбитражный суд при Торгово-промышленной 
палате РФ к ООО «Самсунг Электроникс Рус Компани», ко-
торое представляет Samsung в России, рассказали 

”
Ъ“ в «Ев-

росети». Компания требует взыскать с производителя 
150 млн руб. за возмещение стоимости товара конечному 
потребителю. В Samsung сообщили, что находятся в про-
цессе досудебного урегулирования спора. В компании счи-
тают, что на это есть время до конца сентября, в «Евросети» 
настаивают, что срок истек.

С июня этого года «Евросеть» наряду со «Связным», «Ме-
гаФоном» и «Вымпелкомом» отказалась закупать смартфо-
ны и планшеты Samsung, ссылаясь на большое количест-
во брака. Источник, близкий к Samsung, объяснял кон-
фликт тем, что южнокорейская компания продолжила от-
гружать товар в розничную сеть МТС, которая с апреля 
демпингует на рынке мобильной техники. 

Сама МТС прекратила сотрудничество с «Евросетью» и 
«Связным», крупнейшими мультибрендовыми сетями в 
России, считая, что они дают преференции конкурирую-
щим сотовым операторам, и, чтобы увеличить поток по-
сетителей в собственную розничную сеть, начала прода-

вать устройства Samsung по закупочным ценам.Как ут-
верждают в «Евросети», прекращение сотрудничества с 
ними и другими сетями уже привело к падению доли 
Samsung. По итогам июля производитель занимал 18% 
рынка по количеству проданных смартфонов вместо 24% 
в июне. А в целом с учетом продаж и смартфонов, и теле-
фонов доля Samsung в июле снижалась до исторического 
минимума, считают в «Евросети».

Впрочем, данные GFK говорят о том, что Samsung чувст-
вует себя весьма уверенно. Как уже сообщал 

”
Ъ“ (см. номер 

от 28 августа), по итогам июля Samsung захватил лидерст-
во на рынке смартфонов, при этом увеличив долю в пре-
миальном сегменте (от 30 тыс. руб.). В топ-3 по выручке тог-
да попали Samsung (25%), Apple (23,4%) и Lenovo (9,3%). Пер-
вую позицию Samsung удалось вернуть за счет роста про-
даж моделей Galaxy S6/S6 Edge на 50% по сравнению с ию-
нем. Кроме того, южнокорейская компания продала боль-
ше всех смартфонов (18,8%), за ней следуют Lenovo (10,8%) 
и Alcatel (9,2%).

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к одному из круп-

ных ритейлеров, в ближайшее время судебные претензии 
к Samsung могут предъявить также «Связной», «МегаФон» 
и «Вымпелком». В «Связном» говорят, что недовольны «спе-
цифическим подходом Samsung к компенсациям ремонта 
и обмена устройств в случае заводского брака», но пока иск 
к производителю не подавали. «В текущий момент мы про-
должаем изучать ситуацию, а также продолжаем ждать от 
вендора реакции на озвученные нами проблемы»,— гово-
рит представитель «Связного» Мария Заикина. В «МегаФо-
не» и «Вымпелкоме» отказались комментировать эту тему.

Анна Балашова, Владимир Лавицкий

Для Samsung подобрали арбитров
«Евросеть» требует с производителя 150 млн рублей

Руководитель практики разреше-
ния споров ИФК «Горизонт Капитал» 
Василий Ицков отмечает, что не суще-
ствует ограничений по количеству то-
варов, на которые собственник брен-
да хочет распространить регистра-
цию. «То есть под одним брендом мо-
жет осуществляться выпуск и прода-
жа алкогольной продукции, консер-
вов, одежды, бытовой техники, хи-
мии — все это допустимо и возможно, 
если в той или иной товарной группе 
кто-то не зарегистрировал товарный 
знак раньше»,— поясняет господин 
Ицков. По словам патентных экспер-
тов, регистрация столь обширного пе-
речня товаров и услуг под одним то-
варным знаком — абсолютно пра-

вильный шаг, поскольку позволяет 
обеспечить полную защиту с момента 
производства вплоть до распростра-
нения и рекламы. Кроме того, это по-
зволит избежать использования брен-
да недобросовестными лицами «с це-
лью наживы на известности» господи-
на Ходорковского.

Оценить бренд ХОДОРКОВСКИЙ 
опрошенные 

”
Ъ“ эксперты не берутся. 

«Сам по себе бренд невозможно оце-
нить с точки зрения имущества его 
собственника. За товарным знаком 
может не скрываться вовсе никакого 
имущества»,— говорит Василий Иц-
ков. Он добавляет, что узнаваемость 
фамилии, к которой бренд привязы-
вается, работает только при условии, 
что продукция, которая под этим то-
варным знаком будет производиться, 

четко ассоциируется у потребителя с 
конкретной персоной, носящей фа-
милию-бренд. Заместитель директора 
рекламно-производственной компа-
нии «Эффект» Антон Бибиков отмеча-
ет, что коммерческая эффективность 
бренда ХОДОРКОВСКИЙ может ока-
заться спорной. Товарный знак в виде 
фамилии известного лица может до-
бавить товарам и услугам ощутимую 
прибыль ввиду высокой узнаваемо-
сти, к тому же маркетинговые расхо-
ды будут значительно ниже, поясняет 
эксперт. Однако, добавляет господин 
Бибиков, «в связи с определенным по-
литическим отношением некоторой 
части населения к господину Ходор-
ковскому» узнаваемость может дать 
обратный эффект.

Андрей Райский

Михаил Ходорковский запатентовал 
фамилию

Стефан Дюшарм, занимавший 
последние три года должность 
исполнительного директора 
второго по выручке продоволь
ственного ритейлера X5 Retail 
Group (сети «Пятерочка», «Пере
кресток», «Карусель»), возвраща
ется в наблюдательный совет 
в качестве его главы. При этом 
он продолжит отвечать за стра
тегическое развитие Х5, по сути, 
работая в тандеме с новым CEO, 
которым станет другой член 
набсовета — Игорь Шехтерман.

Вчера Х5 сообщила, что Стефан 
Дюшарм покидает пост ее исполни-
тельного директора. В течение бли-
жайших трех месяцев он будет пере-
давать дела новому CEO. Им станет 
другой член набсовета Х5 — Игорь 
Шехтерман, который с 2013 года яв-
ляется также председателем коми-
тета по назначениям и вознагражде-
ниям Х5. В этой должности госпо-
дин Шехтерман привел в команду 
более половины новых топ-менед-
жеров, отметили в Х5. Что касается 
господина Дюшарма, то полностью 
из компании он не уйдет: в ноябре 
собрание акционеров рассмотрит 
его кандидатуру на должность пред-
седателя наблюдательного совета, 
членом которого он был в период с 
2008 по 2012 год. 

Должность CEO X5 Стефан Дю-
шарм занимал с июля 2012 года. Ре-
шение покинуть ее он принял сам: 
в своем письме сотрудникам ком-
пании (копия есть у 

”
Ъ“) госпо-

дин Дюшарм объяснил его заверше-
нием этапа стратегических прео-
бразований, в ходе которого был 
построен фундамент для будущего 
роста Х5. «Мы вместе добились впе-
чатляющих результатов: измени-
ли операционную модель, обнови-
ли ценностные предложения на-
ших сетей, нарастили торговые 
площади и смогли вернуть покупа-
телей в наши магазины»,— пишет 
топ-менеджер.

При господине Дюшарме Х5 по-
казала лучшие результаты работы за 
многие годы. Оборот всей компа-
нии в первом полугодии текущего 
года вырос на 27,3%, до 380,7 млрд 
руб., при этом во втором квартале 
темпы роста оказались самыми вы-
сокими за последние четыре года — 
28,1%, до 198,6 млрд руб. «Пятероч-

ка» (на нее приходится 72% всей вы-
ручки Х5) в первом полугодии 2015 
года по темпам роста выручки обо-
гнала своего главного конкурента 
— магазины у дома «Магнит»: 35% 
(до 274,6 млрд руб.) против 26,76% 
(до 338 млрд руб.). В Х5 это объясни-
ли эффектом от обновления кон-
цепции «Пятерочки» (значительное 
расширение ассортимента, акцент 
на продуктах категории fresh, рас-
ширение предложения свежего хле-
ба и выпечки и др.).

Реакция инвесторов на кадровые 
перестановки в Х5 была негатив-
ной. На Лондонской бирже GDR 
компании к концу дня потеряли в 
цене почти 4%. Аналитик Райффай-
зенбанка Наталья Колупаева отме-
чает, что Стефан Дюшарм пользо-

вался доверием среди руководите-
лей фондов, для которых важно 
иметь прямой контакт с руководст-
вом компаний, в которые они инве-
стируют: «Господину Дюшарму уда-
лось найти с ними общий язык и 
убедить в том, что у менеджмента 
есть понимание, как дальше разви-
вать Х5». Опасения, что смена CEO в 
Х5 плохо скажется на дальнейшем 
развитии ритейлера, руководитель 
аналитического отдела Verno 
Capital Наталья Загвоздина считает 
напрасными. Достижением госпо-
дина Дюшарма она называет как раз 
создание сильной команды, способ-
ной и дальше следовать стратегии 
органического роста. Свидетельст-
вом этого, по словам госпожи За-
гвоздиной, является то, что на 
conference-call уходящий CEO под-
черкнул, что Х5 даже не рассматри-
вала вариант привлечения нового 
главы извне.

Сам господин Дюшарм в письме 
сотрудникам написал, что будет ра-
ботать в тандеме с будущим CEO, ку-
рируя вопросы стратегического раз-
вития компании, M&A, отношений 
с акционерами и инвесторами. Он 
пишет, что в этой роли будет по-
прежнему проводить большую 
часть своего рабочего времени, на-
ходясь одну неделю в месяц в офисе 
Х5. Гендиректор «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров отмечает, 
что Игорь Шехтерман был советни-
ком господина Дюшарма в первый 
год его работы CEO и полностью во-
влечен во все процессы, связанные 
с преобразованиями компании. 
«Новому CEO с учетом перехода ча-
сти полномочий руководству подра-
зделений и председателю набсовета 
предстоит обеспечивать устойчи-
вость созданной системы и сосредо-
точиться на дальнейшем усилении 
команды»,— полагает господин 
Бурмистров.

Олег Трутнев,  
Анастасия Дуленкова

Тандем для Х5
Стефан Дюшарм оставит пост CEO,  
но проследит за стратегией компании Целью работы под шифром «ТОР» 

СТиС ставила исследование возмож-
ности получить информацию о поль-
зователях анонимной сети Tor и их 
оборудовании, максимальную стои-
мость данных работ структура МВД 
оценивала в 3,9 млн руб. За тендером 
под шифром «Хамелеон-2» скрывалось 
«создание аппаратно-программного 
комплекса по проведению негласного 
и скрытого удаленного доступа к опе-
ративно значимой информации на це-
левой электронно-вычислительной 
машине», максимальная стоимость 
данной работы составляла 20 млн руб. 
После интереса со стороны СМИ к дан-
ным тендерам год назад СТиС убрала 
их подробное описание с сайта госза-
купок, оставив только шифры.

Представитель Объединенной 
приборостроительной корпорации 
сообщил 

”
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ЦНИИ ЭИСУ и СТиС не расторгнуты, 
работы продолжаются. «В связи с за-
крытым характером работ комменти-
ровать их ход и детали не представля-
ется возможным»,— сообщил он. 
Управляющий партнер адвокатского 
бюро «Плешаков, Ушкалов и партне-
ры» Владимир Плешаков от коммента-
риев отказался, отметив, что «пока не-
ясно, будут ли они расторгать догово-
ры». В МВД на запрос 

”
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Tor — это система прокси-серверов, 
которая позволяет устанавливать ано-
нимное сетевое соединение, защи-
щенное от прослушивания, с помо-
щью одноименного свободного про-
граммного обеспечения. С помощью 
Tor пользователи могут сохранять ано-
нимность в интернете при посещении 
сайтов, публикации материалов, от-
правке сообщений и при работе с дру-
гими приложениями. По данным Tor 
Metrics, за последние три месяца чи-
сло пользователей Tor из России со-
ставляло 174,5 тыс. в день, что равняет-
ся 8,65% от всей аудитории Tor.

Российские чиновники давно не-
долюбливают эту систему. Председа-
тель комитета Госдумы по информпо-
литике Леонид Левин в феврале пред-
лагал рассмотреть вопрос о досудеб-
ной блокировке Tor и анонимайзе-
ров. Вчера он сообщил 

”
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вого законопроекта касательно огра-
ничения доступа к Tor на данный мо-
мент нет. «Комиссия продолжает кон-
сультации со специалистами и экс-
пертами, чтобы понять, можно ли 
данную проблему решить законода-
тельным путем»,— говорит он.

Партнер юридической компании 
Sirota & Partners Артем Сирота отмеча-
ет, что сам факт организации тендера 
по изучению уязвимостей Tor не явля-
ется нарушением закона. «В то же вре-
мя в случае мониторинга сотрудника-

ми МВД сети Tor с целью выявления 
IP-адресов пользователей возникает 
вопрос о законности таких действий. 
Дело здесь даже не в презумпции не-
виновности, а в том, является ли IP-
адрес персональными данными и, 
следовательно, охраняется ли он зако-
ном. В настоящее время на этот во-
прос однозначного ответа не сущест-
вует»,— говорит он. 

Заместитель  гендиректора 
Zecurion Александр Ковалев отмечает, 
что пока в мире в открытом доступе не 
проходила информация о реальных 
алгоритмах взлома Tor, «хотя далеко 
не всегда подобная информация быс-
тро или вообще обнародуется». «Сей-
час единственным адекватным спосо-
бом рассекретить пользователя явля-
ется либо социальная инженерия 
(как-то обмануть человека, чтобы он 
сам себя выдал), либо анализ данных 
провайдеров в каком-то ограничен-
ном виде. Например, когда ФБР вычи-
сляло сообщившего по электронной 
почте о бомбе в университете челове-
ка, оно просто ограничило круг пои-
ска всеми студентами кампуса, потом 
сократило его до нескольких пользо-
вателей Tor (сам факт использования 
определить довольно легко), а потом 
уже с помощью работы на местах рас-
крыло одного из студентов»,— напо-
минает он.

Мария Коломыченко

Несъеденный Tor
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«Недавно мы с коллегами задали 
себе вопрос, что изменилось 
за три года. Прежде всего топ- 
менеджеры пошли в магазины. 
Три года назад никто об этом даже 
не думал. Люди сначала не верили 
и спрашивали меня: мол, ходят 
слухи, что вы иногда работаете 
в магазине. И я это подтверждал»
— Стефан Дюшарм,
в интервью ”Ъ“ в августе 2015 года



культура

В итальянском Позитано в 43-й  
раз наградили лауреатов еже-
годного международного балет-
ного конкурса Premia Positano 
la Danza Leonide Massine — стар-
шего брата отечественного Be-
nois de la danse. ТАТЬЯНА КУЗ-
НЕЦОВА — о правилах конкурса 
и финальном гала победителей.

Российский и итальянский ба-
летные «Оскары» черпают вдохно-
вение из одного — дягилевского — 
источника. Но если имя петербур-
жца Александра Бенуа москвичи 
присвоили себе произвольно, то 
итальянцы, 43 года назад прописав-
шие свой конкурс в Позитано, на дя-
гилевского фаворита, танцовщика 
и хореографа Леонида Мясина име-
ют полное право. В шести киломе-
трах от сказочного курорта нахо-
дятся купленные им три скалистых 
островка, именуемые «Петухи» (Li 
Galli). Самый плодовитый дягилев-
ский питомец, увезенный Серге-
ем Павловичем в 1913 году из Боль-
шого театра в возрасте 17 лет, более 
тридцати лет был самым востребо-
ванным хореографом мира и кор-
мил своими постановками всю Ев-
ропу и Америку. В свободное время 
он трудился на своем острове с энту-
зиазмом советских инженеров, за-
получивших заветные шесть соток: 
мешками завозил туда землю с кон-
тинента, высаживая виноград, раз-
водя овечек и понукая ленивых ита-
льянских работников. После смер-
ти хореографа-земледельца его рас-
цветшую собственность купил не 
менее прославленный соотечест-
венник-беглец — Рудольф Нуреев, 
обустроивший себе в отреставриро-
ванной нормандской башне XIII ве-
ка балетный зал. Нынешние вла-
дельцы чтят память прежних, обе-
регая доставшиеся им реликвии 
и ежегодно запуская на романтиче-
ский остров балетных лауреатов, су-
дей и организаторов премии Пози-
тано—Мясина.

Но главная фишка итальянской 
премии — ночной концерт лауреа-
тов, для которого на пляже специ-
ально выстраивают сцену, так что 
весь амфитеатр взобравшегося на 
горы городка становится гигант-
ским зрительным залом с VIP-парте-
ром, раскинувшимся прямо на пе-
ске. Правила конкурса обескуражи-
вающе просты: пять-шесть крити-
ков из разных стран (международ-
ное жюри, состав которого знают 
только организаторы) заранее на-
зывают по три-четыре претенден-
та на каждую из десяти номинаций. 
Побеждают те, чьи имена встреча-
ются наибольшее количество раз. 
Но — и в этом отличие конкурса от 
нашего Бенуа — победители обя-
заны станцевать в Позитано, ина-
че премия достается ближайшему 
преследователю. Еще один прин-
ципиальный момент: лауреатом 
Позитано можно стать только один 
раз в жизни — это жесткое прави-
ло обеспечивает неустанный поиск 
новых дарований.

Оказавшаяся в числе судей обо-
зреватель 

”
Ъ“ была рада отметить 

победу трех своих кандидатов: 
«балериной года» стала Екатерина 
Крысанова из Большого театра, сов-
местный приз Бенуа—Мясина по-
лучил премьер «Ковент-Гардена» 
Эдвард Уотсон, «лучшей итальян-
ской балериной» названа Николет-
та Манни. И как раз она, вопреки 
традиции, в Позитано не приехала: 
по официальной версии, из-за вне-
планового выступления, однако, 
по слухам, юную приму «Ла Скала» 
не пустил на позитанский пляж ху-
друк Вазиев, побоявшийся, что его 
сокровище получит травму накану-
не эпохальной премьеры «Спящей 
красавицы», которую готовит в ми-
ланском театре Алексей Ратман-
ский. Не явились и этуали Париж-
ской оперы — «танцовщик года» 
Матиас Эйман и «лучшая молодая 
балерина» Лора Эке, которая толь-
ко что получила это звание. Они 
тоже экстренно заменили коллег 
в спектакле — и в этом случае офи-
циальной версии можно доверять 
вполне, поскольку при новом ху-

друке Парижской оперы Бенжаме-
не Мильпье травматизм артистов 
принял лавинообразный характер 
(см. 

”
Ъ“ от 15 июля).

Забавное отличие итальянско-
го гала лауреатов от проходящего 
в комфорте Большого театра кон-
церта призеров Бенуа — в реперту-
арных предпочтениях. В то время 
как московские организаторы ста-
раются представить новинки миро-
вой моды, прося победителей тан-
цевать новые партии, за которые 
они были награждены, итальянцы 
жаждут традиционной классики, 
вымаливая у лауреатов хоть какое-
нибудь па-де-де — желательно с фу-
эте и большими пируэтами. Однако 
на фанерной сцене, пропитанной 
морской солью и овеваемой бри-
зом, артисты рисковать не хотят, на-
стойчиво предлагая современный, 
хоть и пуантный, репертуар, так что 
в гала-2015 пачек и колетов не было 
и в помине.

Королями концерта оказалась 
парочка «лучших современников»: 
Бригель Гёка и Райли Уоттс испол-
нили знаменитый форсайтовский 
перепляс, недавно переставлен-
ный автором специально для них. 
Московским балетоманам этот 
DUO 2015 известен по прощально-
му концерту Сильви Гиллем, в кото-
ром бескостные бородатые хохма-
чи едва не перещеголяли саму геро-
иню вечера, выворачивая свои те-
ла самым нечеловеческим, но па-
радоксально естественным обра-
зом и превратив внешне формаль-
ный дуэт в общедоступную новеллу 
о дружбе людей и взаимопроник-
новении танцевальных эпох. Ека-
терина Крысанова пошла на риск, 
исполнив дуэт из балета «Крик» вме-
сте с его автором — хореографом-
дебютантом Андреем Меркурье-
вым. Риск не оправдался: баналь-
ная хореография с трепетными кру-

жениями, пробежками и аффекти-
рованными переживаниями геро-
ев будто перекочевала из безвреме-
нья 1970-х, ничем не подтвердив 
исключительность «лучшей балери-
ны года». Лауреаты-мужчины зате-
рялись в тени партнерш: в роскош-
ном драматичном поединке Уэйна 
Макгрегора «Qualia» безупречный 
Эдвард Уотсон безропотно отдал 
пальму первенства партнерше Ло-
рен Катберсон, а «лучший молодой 
танцовщик» Исаак Гонсалес в ада-
жио Ханса ван Манена «Two Pieces 
for HET» выглядел беспомощной 
жертвой вампирского натиска Юр-
гиты Дрониной.

Явно не тянул на звание «хорео-
граф года» и молодой англичанин 
Лиам Скарлетт, выигравший в со-
ревновании с Алексеем Ратман-
ским: его претенциозные «Асфо-
дельные поля» отличала жеман-
ность и натужное изобретательство. 
Несколько ловких поддержек, со-
чинением которых хореограф явно 
гордится, подавая их на блюдечке, 
вычленив из потока стертых движе-
ний и мизансцен, не добавили ни 
логики, ни оригинальности тупи-
ковому любовному дуэту, в котором 
очаровательную приму «Ковент-Гар-
дена» Сару Лэмб невыгодно оттенял 
(но умело поддерживал) грузный 
немолодой мужчина по имени Бен-
нетт Гартсайд.

Тщету подобных балетмейстер-
ских ухищрений лишь подчеркну-
ла гениальная простота фрагмента 
из «Гвоздик» Пины Бауш — знамени-
того пантомимного монолога «The 
Man I Love», который его первый ис-
полнитель Лутц Форстер, ныне ди-
ректор Танцтеатра Вупперталя, на-
гражденный за танцевальную ка-
рьеру, исполнил с пронзительной 
беззащитностью и подлинным ве-
личием. Простейшими жестами ар-
тист рассказывал о быстротечности 
жизни, о мучительной любви к ней, 
такой прекрасной, но утекающей 
меж пальцев как морская вода. И чу-
дилось, будто призрак Пины Бауш, 
искусство которой разрушило сиба-
ритское удовольствие от экзотики 
морского концерта, с кроткой уко-
ризной улыбался из-за его плеча.

ГАЛА БАЛЕТ

Наградной пляж
Названы лауреаты Premia Positano la Danza Leonide Massine

Вслед за московским «Динамо» серьезно пострадать 
из-за финансового fair play (FFP) Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) может еще один то-
повый российский клуб — «Локомотив». Как стало 
известно ”Ъ“, UEFA обеспокоен тем, как железно-
дорожники, чьи убытки за последние три сезона со-
ставили €126 млн — то есть почти втрое превысили 
разрешенные правилами FFP, выполняют условия 
заключенного с ними летом мирового соглашения. 
В головной европейской футбольной организации 
недоумевают в связи с тем, что «Локомотив», по су-
ти, «ничего не предпринимает» и «обрекает» себя на 
суровые санкции вплоть до исключения из еврокуб-
ков. Президент «Локомотива» Ольга Смородская, 
в свою очередь, уверяет, что условия соглашения 
«будут выполняться скрупулезно».

О реакции Союза европейских футбольных ассоциа-
ций на ситуацию в московском «Локомотиве» 

”
Ъ“ расска-

зал источник, знакомый с ходом расследования UEFA в от-
ношении клуба. По его словам, эта ситуация вызывает «се-
рьезное беспокойство».

Правила финансового fair play, накладывающие на 
клубы ограничения по расходованию средств и в целом 
обязывающие их вести свою деятельность на базе собст-
венных и имеющих рыночное происхождение доходов, 
были утверждены UEFA в сентябре 2009 года и в полном 
объеме вступили в силу с прошлого сезона. Из-за несоот-
ветствия им уже пострадал целый ряд команд. А наиболее 
заметной жертвой FFP следует признать московское «Ди-
намо». За грубое нарушение финансового fair play коман-
да в июне была исключена из Лиги Европы.

Скандал с «Динамо» оставил в тени тот факт, что претен-
зии у UEFA имелись и к другим отечественным клубам, 
в том числе к «Локомотиву». К железнодорожникам, прав-
да, были применены гораздо менее суровые меры. Их ош-
трафовали на €5 млн (из них на €3,5 млн условно) и из Ли-
ги Европы, куда команда попала в качестве обладателя 
Кубка России, не выгнали.

Решение в отношении «Локомотива» было вынесе-
но после того, как клуб заключил мировое соглашение 
с UEFA. В случае с «Динамо» дело было сразу передано в ар-
битражную палату, и шансов договориться с чиновни-
ками у динамовских руководителей не было. Но источ-
ник 

”
Ъ“ говорит, что нарушения, допущенные «Локомоти-

вом», также выглядели чрезвычайно серьезными.
В первую очередь UEFA заинтересовала система финан-

сирования «Локомотива». Фактический владелец клуба — 
РЖД. Эта же компания выступает и в качестве основного 
его спонсора. Сумма спонсорского контракта «Локомоти-
ва» с РЖД составила 5,4 млрд руб. (с учетом НДС — около 
6,5 млрд руб.). Еще на 1,5 млрд руб. клуб дофинансирова-
ли дочерние структуры госкорпорации (на клубном сайте 
в качестве второго по значимости спонсора указана ком-
пания ТТК). С точки зрения FFP это уже крайне нежела-
тельно: хорошим вариантом правила признают положе-
ние, при котором владелец и спонсор — это не связанные 
между собой разные организации или лица.

Но еще больше UEFA интересует рыночность спонсор-
ских контрактов. FFP требует, чтобы рекламные догово-
ры, какими они по идее являются, соответствовали усло-
виям рынка.

Контракты «Локомотива» проверяли сразу две аудитор-
ские компании — Repucom (она занималась и «Динамо»), 
а также PricewaterhouseCoopers (PwC). Их оценки разо-
шлись. Repucom оценила сумму договора с РЖД как пре-
вышающую рыночную более чем в десять раз, по версии 
PwC, превышение было меньше, но все равно значитель-
ным — более чем вдвое. Однако даже исходя из «благопри-
ятной» оценки UEFA насчитал «Локомотиву» совокупные 
убытки (то есть нерыночные доходы, благодаря которым 
устраняется дефицит бюджета) за предыдущие три сезо-
на на общую сумму €126 млн. При этом по нормам FFP их 
максимальный размер за трехлетний период не может 
превышать €45 млн.

«Локомотиву» было предложено на выбор два вариан-
та. Оба охватывали следующие два сезона. По одному ва-
рианту «Локомотив» должен был в первый сезон сокра-
тить нерыночные доходы до €20 млн, а во второй — до 
€10 млн. По другому — до €30 млн в первый сезон, а во 
втором вообще выйти в ноль. Источник утверждает, что 
экспертов UEFA удивило уже то, что в клубе выбрали вто-
рой вариант, хотя он представлялся сложнее, а дальней-
шие действия «Локомотива» вызвали сомнения в том, что 
он собирается реализовывать план.

Если в «Динамо» санкции UEFA вылились в радикаль-
ное переформатирование всей стратегии (клуб присту-
пил к смене владельца — ВТБ на центральный совет «Ди-

намо», руководства и продал большую часть ведущих иг-
роков, существенно разгрузив платежную ведомость), то 
в «Локомотиве» никаких заметных изменений не прои-
зошло даже после того, как должность главы РЖД в авгу-
сте покинул Владимир Якунин. Система финансирования 
клуба осталась прежней, как и бюджет: в UEFA его оцени-
ли в сумму около €100 млн по средневзвешенному курсу 
за год. Там отметили крайне низкую активность клуба во 
время летней трансферной кампании: клуб не совершил 
ни одной заметной сделки по продаже футболиста в дру-
гую команду и сохранил подавляющее большинство до-
рогостоящих игроков, зарплаты многих из которых но-
минированы в иностранной валюте. При этом, как указал 
источник 

”
Ъ“, общая экономическая конъюнктура в рос-

сийском футболе «не предполагает увеличения рыноч-
ных доходов»: «Доходы от Российской футбольной премь-
ер-лиги и болельщиков составят в лучшем случае несколь-
ко миллионов долларов по каждой статье». Он рассказал, 
что в UEFA «недоумевают» по поводу того, как «Локомотив» 
собирается уменьшать убытки, которые в минувшем се-
зоне зашкалили за €50 млн, «не говоря уже о безубыточ-
ности в достаточно близкой перспективе». «У представи-
телей организации складывается мнение, что клуб обре-
кает себя на новые, уже более жесткие санкции — в виде 
исключения из еврокубков»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, президент «Локомотива» Ольга Смородская, 
к которой 

”
Ъ“ обратился за разъяснениями, выразила 

удивление распространением информации о том, что 
«
”
Локомотив“ якобы что-то не исполняет». «Мы подписали 

соглашение с UEFA, которое устроило обе стороны, хоть 
я и считаю, что это очень жесткий вариант. Но мы скрупу-
лезно выполняем план по снижению расходов,— заявила 
госпожа Смородская.— Хотя должна сказать, что действия 
UEFA в отношении российских клубов основаны на, ска-
жем так, оценочных суждениях. Как по международным, 
так и по российским стандартам бухгалтерской отчетно-
сти у нас нет убытков. Но по меркам UEFA до 50% доходов, 
которые получает клуб, являются нерыночными. И не-
важно, от кого поступили деньги. Такой подход практику-
етcя не только по отношению к 

”
Локомотиву“, но и к дру-

гим клубам. То есть если у вас условно 2 млн спонсоров, то, 
скорее всего, поступления от них посчитают рыночными. 
А вот если у вас их 10–20, то UEFA полагает, что этого мало, 
и тогда половину записывают в нерыночные». Президент 
«Локомотива» также обратила внимание на то, что россий-
ским футбольным клубам крайне сложно получать ощути-
мый доход из источников, которые питают европейские 
команды: «Как нам получать такие же доходы, как в фут-
больной Европе? Скажем, поступления от продажи и ре-
кламы пива, на которых, например, немецкие клубы не-
плохо зарабатывают, у нас запрещены, телевидение у нас, 
в отличие, например, от Англии, почти ничего не прино-
сит. Поэтому неправильно всех мерить одним аршином. 
Кстати, недавно в UEFA говорили, что будут входить в по-
ложение клубов из стран, сталкивающихся со сложностя-
ми в экономике. Будем надеяться…»

Ольга Смородская полагает, что не стоит проводить па-
раллели между ситуациями в «Динамо» и «Локомотиве»: 
«Там случился форс-мажор, и потому UEFA c этим клубом 
не договорился. А с нами договорился. Нас можно сравни-
вать с российскими клубами, с которыми UEFA нашел об-
щий язык,— 

”
Зенитом“, 

”
Рубином“, 

”
Краснодаром“. Как 

и мы, эти клубы будут делать все, чтобы снизить расходы».
Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

ЧЕСТНАЯ ИГРА

«Локомотив» выбился 
из расписания UEFA
Его подозревают в невыполнении условий финансового fair play
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культура спорт

Совет директоров Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ) при-
нял решение по наиболее болез-
ненной для нее теме последнего 
месяца — статусу белорусских 
и казахских игроков. Его мож-
но считать компромиссом меж-
ду позициями КХЛ, пытавшей-
ся оставить их вне легионерской 
квоты, и Министерства спорта 
РФ, настаивавшего на обратном. 
Белорусские и казахские хокке-
исты будут считаться легионе-
рами, зато ограничения на ино-
странцев теперь коснутся только 
заявки на матч, а не на сезон.

Внеочередное заседание сове-
та директоров КХЛ, которое состо-
ялось вчера, было посвящено глав-
ной теме в отечественном хоккее по-
следних недель. Речь о трактовке ста-
туса белорусских и казахских игро-
ков. Министерство спорта РФ, кото-
рое по так называемому закону о ле-
гионерах наделено правом установ-
ления ограничений, настаивало на 
том, чтобы в хоккее, как и в футбо-
ле, легионером (в хоккейном матче 
их может участвовать не более пяти) 
признавался любой игрок, не име-
ющий права выступать за сборную 

России вне зависимости от того, ка-
кую страну он представляет. КХЛ же 
указывала на то, что Белоруссия и Ка-
захстан входят в ЕАЭС, а следователь-
но, ограничения в праве на труд их 
граждан касаться не могут.

Позицию Минспорта поддержала 
Федерация хоккея России (ФХР). Из-
бранный руководителем правления 
ФХР Аркадий Ротенберг, говоря о ли-
мите на легионеров, предложил счи-
тать ими «всех игроков, не имеющих 
права выступать за сборную России» 
и «занимающих места наших хокке-
истов». Однако президент КХЛ Дмит-
рий Чернышенко объяснял, что ис-
полнение приказа министерства 
может привести к разрыву контрак-
тов со «спорными» хоккеистами (их 
в КХЛ 19, а сумма договоров составля-
ет в общей сложности 800 млн руб.) 
и к возможным судебным искам.

Вчерашнее решение совета дирек-
торов лиги можно назвать компро-
миссным. Он подтвердил, что «ино-
странными хоккеистами (легионера-
ми) в российских клубах КХЛ счита-
ются игроки, которые не имеют пра-
ва выступать за сборные команды 
России», а также что «количество ле-
гионеров, которые могут выйти на 

матч в российских клубах КХЛ, оста-
ется прежним — пять (в том числе не 
более одного вратаря)». Но при этом 
«по итогам заседания было определе-
но, что количество иностранных иг-
роков в заявках клубов на сезон при-
казом Минспорта не регламентиру-
ется». Иными словами, КХЛ разре-
шила клубам иметь на контрактах 
больше легионеров, чем предполага-
ет матчевая квота. Президент магни-
тогорского «Металлурга» Виктор Раш-
ников уточнил, что с учетом белору-
сов и казахстанцев в заявке на сезон 
может быть семь легионеров.

Дмитрий Чернышенко считает, 
что лига «сделала все, чтобы защи-
тить интересы клубов и прежде все-
го игроков», а ее регламентное нов-
шество не вступает в конфликт «с те-
ми решениями, ограничениями, 
которые вводятся ФХР и Минспор-
том» и которые защищают «интере-
сы сборной России». Правда, с этим 
мнением еще должно согласиться 
министерство. В ближайшее время 
оно рассмотрит изменения в регла-
менте КХЛ и лишь после их утвер-
ждения государственным органом 
они вступят в силу.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Белорусов оставили на контрактах
КХЛ решила расширить легионерскую квоту на заявку на сезон

Лауреат конкурса Эдвард  
Уотсон в драматичном поедин-
ке Уэйна Макгрегора «Qualia» 
безропотно отдал пальму  
первенства своей партнерше  
Лорен Катбертсон   
ФОТО VITO FUSCO

Президент «Локомотива» Ольга Смородская уверя-
ет, что ее клуб устранит претензии UEFA, связанные 
с финансовым fair play, несмотря на их серьезность  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

МУЗЕЙНОЕ ПРАВО

Михаил Швыдкой призвал к порядку
Вопрос гарантий безопасности российских выставок за 
рубежом должен решаться в индивидуальном порядке, 
рассказал специальный представитель президента РФ 
по международному культурному сотрудничеству Ми-
хаил Швыдкой «Интерфаксу» в связи с тем, что Русский 
музей не рискнул вывозить свои экспонаты на выстав-
ку в Швецию.

Выставку картин Марка Шагала и его современни-
ков из коллекции Русского музея, которая должна была 
проходить в Швеции, решили не проводить, опасаясь 
ее ареста из-за дела ЮКОСа. Об этом на прошлой неделе 
рассказал директор музея Владимир Гусев.

«В разных странах существуют разные нормы зако-
нодательства. Надо исходить из того, какие внутренние 
нормы законодательства существуют в странах, и доби-
ваться того, чтобы при проведении тех или иных худо-
жественных выставок, на которых находятся объекты 

из России, принимались дополнительные законода-
тельные акты, которые дают полную гарантию»,— зая-
вил Михаил Швыдкой.

Он добавил, что «общих принципов нет и не может 
быть, так как в каждой стране свои нормы и правила». 
«Есть страны, где гарантии для культурных ценностей 
даются на 100%, например Франция, где был принят спе-
циальный закон по поводу особого статуса культурных 
ценностей, прибывающих из других стран. Согласно 
ему, никакие судебные действия не распространяются 
на культурные ценности»,— сказал господин Швыдкой.

В то же время, по словам Михаила Швыдкого, есть 
страны, с которыми заморожены межмузейные куль-
турные контакты, например США.

Господин Швыдкой призвал развивать культурные 
контакты с зарубежными странами и стараться не допу-
скать отмены российских выставок, как это произошло 
недавно в Швеции. «Интерфакс», ТАСС, Рита Русакова
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